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Нас не загонишь
Треть компаний не хочет отправлять сотрудников на удалёнку

Екатерина Ясакова

С выше трети российских компаний 
не собирается переводить своих со-

трудников на дистанционный формат. 
При этом на каждом шестом предприя-
тии вообще не озаботились тем, чтобы 
обезопасить работников от заражения 
коронавирусом, свидетельствуют дан-
ные опроса сервиса hh.ru. Тем време-
нем суточная заболеваемость COVID-19 
в России снова вышла на абсолютный 
рекорд с начала эпидемии — на утро 13 
октября в стране было зарегистрирова-
но 13 868 новых случаев. Однако пока 
только Москва приняла жёсткое реше-
ние отправить часть работающих по до-
мам. Мэрия обязала руководство компа-
ний еженедельно предоставлять данные 
о сотрудниках, находящихся на удалён-
ке. И, судя по всему, отменять это требо-
вание пока не планируется — несмотря 
на все возражения юристов и предста-
вителей бизнеса.

�� ОЧНО, НО НЕ ТОЧНО

Больше трети российских компаний 
(37%) не планирует переводить своих 
сотрудников на удалёнку, свидетель-
ствуют данные опроса сервиса hh.ru, 
проведённого для «Известий» с 5 по 8 
октября среди компаний и соискате-
лей (в опросе приняли участие более 
трёх тысяч человек по всей России). 
Ещё в 30% пока не решили, будут ли 
возвращать работников на дистанци-
онный формат.

Сервис SuperJob, в свою очередь, вы-
яснил для «Известий», что по состоя-
нию на 8 октября сотрудников, рабо-
тающих удалённо, не было 
в 63% компаний.

«Верю, что Игры в Токио состоятся  
и мы выступим под своим флагом»
Министр спорта РФ Олег Матыцин — о финансовых потерях из-за коронавируса, 
скандалах в фигурном катании и борьбе с допингом

Олег Шамонаев, Мария Маркова

В о вторник, 13 октября, министр 
спорта России Олег Матыцин по-

бывал в гостях у «Известий» и «Спорт-
Экспресса». Он ответил на вопросы 
о последствиях пандемии для нацио-
нального спорта, об ожиданиях от пред-
стоящего заседания Спортивного арби-
тражного суда по иску ВАДА к РУСАДА 
и перспективах выступления сборной 

России на Олимпиаде в Токио под соб-
ственным флагом.

Возобновление соревнований в игровых 
видах спорта привело к резким скачкам 
заболеваемости коронавирусом. Это 
следствие управленческих просчётов 
или объективно избежать COVID-19 се-
годня невозможно?

Могу уверенно сказать, что антико-
видный регламент проработан очень 

детально, с участием Роспотребнадзо-
ра, соответствующих федераций и лиг. 
Но человеческий фактор имеет место. 
Думаю, определённую роль сыграла не-
достаточная дисциплина отдельных 
игроков и тренеров. Но в целом систе-
ма работает эффективно. Учитывая, 
сколько людей в нашем спорте задей-
ствовано, отдельные случаи заболева-
ния не ставят под сомнение 
всю систему.

Паспорт в стол
Чем чреват отказ Кипра давать гражданство за вложения

Дмитрий Гринкевич

П равительство Кипра может на-
чать массово отзывать граждан-

ство у обладателей так называемых 
золотых паспортов — отказ от про-
граммы их выдачи, анонсированный 
13 октября, был лишь первым шагом 
к «чистке», предупреждают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. В конце 
2019 года республика объявила о ли-
шении документов девяти россиян. 
В октябре кипрские СМИ сообщали 
о планах властей лишить паспортов 
бывших руководителей «Еврофинанс 
Моснарбанка» Александра Бондарен-

ко и Владимира Столяренко. За семь 
лет действия программы республика 
выдала 4 тыс. паспортов и привлекла 
€6 млрд инвестиций.

Правительство Кипра приняло ре-
шение с 1 ноября приостановить про-
грамму предоставления гражданства 
в обмен на инвестиции в экономику. 
Об этом заявил официальный пред-
ставитель правительства республи-
ки Кириакос Кусиос.

С инициативой отказаться от вы-
дачи так называемых золотых па-
спортов на внеочередном заседании 
совета министров выступили главы 
минфина Константинос Петридис 

и МВД Никос Нурис, сообщил депар-
тамент по печати и информации рес-
публики. Это предложение было вне-
сено из-за долгосрочных недостатков, 
а также неправомерной эксплуата-
ции положений Кипрской инвести-
ционной программы, следует из со-
общения.

В мире существует более 100 про-
грамм получения гражданства за ин-
вестиции, однако из них в ЕС леги-
тимны лишь две — Кипра и Мальты, 
сообщила эксперт международ-
ной компании BEYOND Residence 
& Citizenship Екатерина  
Исаева. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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И перемирия мало
Бои в Карабахе вернулись на прежний уровень эскалации

В бой летят старики
Может ли «кукурузник» стать дроном-камикадзе

Антон Лавров, Роман Крецул

А зербайджанские военные могут 
дорабатывать имеющиеся в их рас-

поряжении самолёты Ан-2, чтобы пре-
вращать их в беспилотное высокоточ-
ное оружие. Как утверждают источники 
«Известий», знакомые с ситуацией в ре-
гионе, для этого бипланы загружают до-
полнительным горючим и взрывчаткой 
и отправляют на таран позиций про-
тивника. По данным собеседников ре-
дакции, старые самолёты оснащают 
приводами управления и простейшим 
автопилотом, использующим спутнико-
вую навигацию, в результате чего такой 
аппарат может лететь по запрограмми-
рованному маршруту и атаковать стаци-
онарные цели. В Баку эту информацию 
опровергают, хотя и не отрицают факт 
использования беспилотников других 
типов. Разрушительная мощь дронов, 
созданных на основе Ан-2, может быть 
сопоставима с крылатыми ракетами, 
но размер и тихоходность делают «ку-
курузник» лёгкой мишенью для любых 
средств ПВО, считают эксперты.

�� В ЗОНЕ КОНФЛИКТА

С начала нынешнего обострения над 
зоной конфликта было сбито не менее 
пяти единиц модернизированных «ку-
курузников», пытавшихся прорвать-
ся через линию фронта, уточнили ис-
точники «Известий». По их данным, 
два таких самолёта было уничтоже-
но в понедельник, 12 октября. Мино-
бороны Армении предоставило виде-
озаписи падения двух пылающих Ан-2, 
рухнувших на землю рядом и почти 
одновременно. Как и в предыдущих 
случаях поражения таких самолётов 
в зоне конфликта, экипаж не поки-
нул их с парашютами. В первую неде-
лю боёв на видео попало уничтожение 
над линией фронта ещё трёх самолётов 
этого типа. Обследовавшие обломки 
бипланов журналисты не обнаружи-
ли в них тел лётчиков.

«Известия» направили запрос в ми-
нистерство обороны Армении об об-
щем количестве сбитых азербайджан-
ских Ан-2  и о том, смогли ли они 
нанести какой-либо ущерб. Ко време-
ни публикации ответа не поступило.

Единый информационный центр 
Нагорного Карабаха сообщает о 18 сби-
тых самолётах противника, не уточ-
няя их типов. Ранее в НКР заявляли 
об уничтожении азербайджанских 

штурмовиков Су-25  и истребите-
лей МиГ-29, но все зафиксированные 
на фото и видео обломки принадлежат 
беспилотникам и Ан-2.

Азербайджан не признаёт потерю 
«Антоновых», как и других типов са-
молётов. Официальный Баку с самого 
начала конфликта 27 сентября ни разу 
не сообщал официальную информа-
цию о числе погибших военных или ко-
личестве потерянной техники.

Глава пресс-службы министерства 
обороны Азербайджана Вагиф Даргях-
лы в понедельник обвинил армянскую 
сторону в фальсификации видео паде-
ний Ан-2 «с использованием графики 
и анимации» и заявил, что все беспи-
лотники его страны «в целости и со-
хранности и находятся в боевом строю».

В то же время Азербайджан не скры-
вает массового применения в боевых 
действиях дронов-камикадзе Harop 
и барражирующих боеприпасов Orbiter 
израильского производства, а так-
же турецких ударных беспилотников 
Bayraktar. Военное ведомство страны 

ежедневно публикует кадры пораже-
ния ими войск и боевой техники НКР.

На спутниковых снимках аэродрома 
азербайджанского города Евлах видны 
более 60 Ан-2 в одинаковой белой рас-
краске, похожей на цвет сбитых бипла-
нов. Оттуда лишь около 50 км до района 
боёв. Но этот аэродром не входит в чис-
ло баз азербайджанских ВВС.

«Известия» направили в министер-
ство обороны Азербайджана запрос 
о том, находятся ли у них на вооруже-
нии Ан-2 и применяются ли они в беспи-
лотном варианте. На момент публика-
ции ответа из ведомства не поступало.

�� 18 ТЫСЯЧ «КУКУРУЗНИКОВ»

— Сегодня Ан-2 в лётном состоянии 
стòит как один израильский дрон-
камикадзе,  — рассказал «Извести-
ям» военный историк Дмитрий Бол-
тенков. — Азербайджан унаследовал 
от СССР десятки таких самолётов, 
в основном в гражданских вариантах. 
Но ресурс большинства давно исчер-
пан. Эксплуатировать такие машины 
нельзя. Так что идея утилизировать 
их таким способом вполне понятна. 
Даже если они не прорвут систему ПВО, 
то заставят её отреагировать, потра-
тить боеприпасы, обнаружить себя. 
Потом удар по ней нанесут более со-
временные беспилотники. А в случае 
успешного попадания в цель эффект 
будет сопоставим с серьёзной балли-
стической или крылатой ракетой.

В радиоуправляемые мишени 
в СССР массово переделывали сни-
маемые с вооружения истребители 

МиГ-15 и МиГ-21. Поэтому ничего не-
возможного в трансформации Ан-2 нет. 
Современная электроника дополни-
тельно облегчает задачу. В Сирии бое-
вики многократно пытались прорвать 
оборону российской авиабазы Хмей-
мим самодельными дронами-бомбар-
дировщиками с простейшей системой 
навигации и управления, напомнил 
эксперт.

Свою попытку превратить Ан-2 
в беспилотный транспортный само-
лёт ранее предприняла китайская 
компания China Aerospace Science and 
Technology Group Co. Она модерни-
зировала в БПЛА его лицензионную 
версию, выпускавшуюся в Китае под 
обозначением Y-5. Биплан поднялся 
в воздух в 2018-м, а в августе текуще-
го года выполнил свой первый коммер-
ческий рейс во Внутренней Монголии 
(автономный район Китая).

Лёгкий транспортный биплан Ан-
2, прозванный «кукурузником», авиа-
ционная промышленность выпускала 
с 1947 года. Он попал в Книгу рекордов 
Гиннесса как единственный самолёт, 
который выпускали более 60 лет под-
ряд. В СССР, Польше и Китае произве-
дено более 18 000 его вариантов. Более 
тысячи из них всё ещё эксплуатирует-
ся по всему миру, в основном в России.

Самолёт поднимает в воздух 1,5 т 
груза. Его потолок высоты составля-
ет 4,5 тыс. м, а максимальная скорость 
не превышает 258 км/ч. «Антоновы» 
активно использовали по всему СССР 
и в странах соцлагеря для местных 
пассажирских и грузовых перевозок 
в труднодоступных районах, сельхоз-
работ и доставки почты, их экспорти-
ровали в 26 стран мира.

В транспортно-пассажирском вари-
анте он может перевозить до двенад-
цати человек на расстояние в 1 тыс. км. 
Самолёт отличается чрезвычайно вы-
сокими взлётно-посадочными характе-
ристиками. Ему достаточно коротких 
грунтовых полос длиной всего 500 м.

В военном деле Ан-2 применяли 
для разведки, связи и доставки грузов 
на неподготовленные площадки. Име-
лись и вооружённые версии, на кото-
рые можно было подвешивать бомбы 
весом до 250 кг или блоки для неуправ-
ляемых реактивных снарядов. Само-
лёт успел поучаствовать в десятках 
вооружённых конфликтов по всему 
миру. В России его до сих пор исполь-
зуют для первоначального обучения 
десантников прыжкам с парашютом.

Паспорт в стол
Чем чреват отказ Кипра давать гражданство за вложения
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На спутниковых сним-
ках аэродрома азер-
байджанского города 
Евлах видны более 
60 Ан-2 в одинаковой 
белой раскраске, по-
хожей на цвет сбитых 
бипланов

Добрососедские отношения

С итуация в межнациональной и межконфессиональной сфере 
в России стабильная и благоприятная. В частности, статисти-

ческие данные демонстрируют, что большинство жителей страны 
не сталкиваются с проблемами на национальной почве. Об этом 
президенту Владимиру Путину сообщил руководитель Федераль-
ного агентства по делам национальностей (ФАДН) Игорь Баринов 
во время встречи, которая прошла 13 октября в Кремле.

  ФАДН вместе с учёными из Института социологии РАН раз-
работали показатели и индикаторы, которые помогают опреде-
лять текущие тренды, а также позволяют делать среднесрочные 
и даже долгосрочные прогнозы развития межнациональных 
отношений в стране. Так, 96% населения РФ за прошедший год 
не имели проблем в связи со своей национальностью в быту, 
на работе, в транспорте, на улице, уточнил Игорь Баринов. Кро-
ме того, 87% людей не испытывают раздражения или вражды 
к представителям других национальностей, добавил он.

  Не менее важный показатель — это российская гражданская 
идентичность, то есть осознанное чувство принадлежности 
к РФ, к её народу и сопричастности тем процессам, которые про-
исходят в стране. Этот показатель сейчас находится на уровне 
91%, сообщил Игорь Баринов. При этом речь идёт о самой высо-
кой цифре за всю историю исследований. «Хороший показатель. 
Для многонациональной страны это очень важно», — отметил 
во время встречи Владимир Путин.

  Между тем глава государства поручил доработать государ-
ственную программу по реализации стратегии национальной 
политики, которая рассчитана до 2025 года. Игорь Баринов от-
метил, что сейчас как раз ведётся дискуссия по поводу попра-
вок с администрацией президента. «У нас своя позиция. Я думаю, 
что мы консолидированно в ближайшее время всё-таки это 
ваше поручение сделаем и придём к общей позиции», — резюми-
ровал руководитель ФАДН.

  Во вторник по инициативе саудовской стороны состоялся 
телефонный разговор Владимира Путина с наследным прин-
цем Королевства Саудовская Аравия Мухаммедом бен Саль-
маном Аль Саудом. Во время беседы, в частности, обсуждалась 
ситуация на мировых рынках энергоносителей. В пресс-
службе Кремля отметили, что собеседники подчеркнули важ-
ность продолжения совместной работы, в том числе в форма-
те ОПЕК+.

A Последняя пока приоста-
новлена, поскольку была 

исчерпана квота на выдачу паспор-
тов, а новые условия не опубликованы.

По словам специалиста, кипрская 
программа наиболее популярна у рос-
сиян. Её основное условие — инвести-
ции в недвижимость в размере €2 млн 
на пять лет. Кроме этого процент отка-
зов для граждан РФ там сравнительно 
низкий, добавила Екатерина Исаева.

Альтернативами кипрской про-
грамме сейчас служат только анало-
гичные мальтийская и австрийская, 
заявил старший партнёр юрфирмы 
«Дювернуа Лигал» Игорь Гущев. Одна-
ко, по его словам, при прочих равных 
получить гражданство республики 
можно было быстрее и это не требо-
вало проживания на её территории. 
Остальные популярные у россиян 
юрисдикции, например Великобрита-
ния, Португалия, Швейцария, не дают 
возможности оформить паспорт на-
прямую через вложения — сначала как 
минимум требуется вид на жительство, 
добавил эксперт.

Кипр запустил программу выда-
чи «золотых паспортов» в 2013 году 
из-за проблем в экономике. За семь лет 
действия республика выдала 4 тыс. па-
спортов и привлекла €6 млрд инвести-
ций, сообщали ранее СМИ.

�� БОЛЬШАЯ ЧИСТКА

Причин отказа Кипра от программы 
выдачи паспортов несколько, полага-
ет партнёр КПМГ в России и СНГ Донат 
Подниек. Конечно, это и давнее давле-
ние со стороны ЕС, и скандалы с по-
лучением паспортов людьми с сомни-
тельным бэкграундом, но есть и чисто 
экономические мотивы. Сейчас в ЕС 
обсуждается выделение Кипру гран-
тов на сумму до €1 млрд в течение ше-
сти лет на развитие республики. Это 
сопоставимо с суммой, которую можно 
было бы привлечь за счёт предостав-
ления гражданства, но гораздо менее 
токсично с точки зрения политических 
и репутационных рисков.

С весны 2019 года правила програм-
мы были существенно пересмотрены — 
тогда правительство ужесточило про-

верку кандидатов на благонадёжность, 
напомнила старший юрист адвокат-
ского бюро «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнёры» Евгения Федореева. 
В результате интерес у определённых 
категорий заявителей снизился, отме-
тила она.

Кипрское гражданство приобрета-
лось по большей части для того, что-
бы инвестировать свободные средства 
и проще перемещаться по миру, а так-
же в надежде обеспечить себе потен-
циальный иммунитет и защиту этого 
государства — например, от уголовного 
преследования в России, полагает ве-
дущий юрист «Пепеляев Групп» Анд-
рей Кириллов.

Сам по себе факт обладания паспор-
том республики экономических выгод 
не давал — сборы в бюджет физлица 
уплачивают в соответствии с прави-
лами той страны, резидентами ко-
торой они являются, а налоговое ре-
зидентство и гражданство не одно 
и то же, отметил эксперт. Другое дело, 
что кипрский паспорт мог стать допол-
нительным аргументом в споре с рос-
сийскими властями о месте налоговой 
«прописки» центра жизненных инте-
ресов. Покупатели гражданства та-
ким образом демонстрировали, что 
они не искусственно с использовани-
ем кипрского вида на жительство пря-
чутся в республике, а реально их нало-
говое резидентство сместилось в ЕС.

Хотя, вполне вероятно, всё равно 
большинство «киприотов» российско-
го происхождения до сих пор получают 
доходы из источников, так или иначе 
связанных с РФ, что зачастую вызы-
вает повышенное внимание к таким 
новым «островитянам» со стороны 
российских налоговых и правоохра-
нительных органов, отметил Андрей 
Кириллов.

Пока власти республики не запу-
стили массовый отзыв гражданства 
у недобросовестных получателей, 
но не исключено, что отказ от програм-
мы — это первый шаг к определённой 
чистке рядов обладателей «золотых 
паспортов» под давлением властей ЕС 
и США, полагает эксперт.

Вряд ли правительство Кипра пой-
дёт по-настоящему на масштабное ан-

Правительство острова решило отказаться от выдачи паспортов на фоне серии 
журналистских расследований Al Jazeera. В последнем, вышедшем в эфир 12 октя-
бря, сообщалось о возможности получить кипрский паспорт по неофициальным 
каналам даже человеку с криминальной историей.
Журналисты Al Jazeera выдали себя за китайского инвестора, осуждённого заоч-
но в своей стране за отмывание денег. Кипрские юристы, агенты по недвижимо-
сти и политики, включая спикера парламента, заверили представителя «инвесто-
ра», что получить паспорт — не проблема даже для осуждённого бизнесмена, если 
он готов за это заплатить.

Справка «Известий»

Эльнар Байназаров

Россия призывает Армению и Азер-
байджан придерживаться достиг-

нутого перемирия и прекратить любые 
попытки дестабилизировать Карабах. 
Об этом «Известиям» заявили в Госдуме. 
Там подчеркнули: несмотря на многочис-
ленные нарушения, перемирие и пред-
стоящие субстантивные переговоры 
остаются единственным способом ре-
шить конфликт. Вице-спикер парламен-
та Армении Ален Симонян заявил «Извес-
тиям», что, по сути, стороны вернулись 
к прежним столкновениям — режим пре-
кращения огня не работает. В парламен-
те Азербайджана «Известиям» пояснили: 
для старта субстантивных переговоров 
по Карабаху Ереван должен представить 
чёткий график вывода войск из семи рай-
онов Азербайджана. Без вмешательства 
третьей стороны атаки, несмотря на все 
призывы, продолжатся, полагают опро-
шенные «Известиями» эксперты.

�� ЧТО ОНО ЕСТЬ, ЧТО ЕГО НЕТ

В Карабахе, несмотря на вступившее 
в силу перемирие, боевые действия 
продолжаются практически с той же 
интенсивностью, что была до москов-
ских переговоров. Накануне вечером 
премьер Армении Никол Пашинян при-
знал: перемирия, по сути, больше нет, 
ситуация в регионе грозит обернуть-
ся гуманитарной катастрофой.

Представитель минобороны респуб-
лики Арцрун Ованнисян сообщил, что 
утром 13 октября азербайджанские ВС 
перешли к наступательным действи-
ям почти по всем направлениям линии 
соприкосновения в Карабахе. В те же 
утренние часы армянская сторона за-
явила об установлении контроля над 
городом Гадрут у границы с Ираном. 
Однако в минобороны Азербайджана 
эту информацию опровергли и показа-
ли кадры из «освобождённого» Гадру-
та. В азербайджанском ведомстве так-
же заявили: армянские военные утром 
13 октября открыли огонь по Тертерско-
му району республики.

Как сообщил собкор «Известий» 
в Степанакерте, утром во вторник в сто-
лице непризнанной Нагорно-Карабах-
ской республики была объявлена воз-
душная тревога, включилась сирена. 
Взрывы также были слышны у кара-
бахского населённого пункта Мартуни.

Между тем в Нагорном Карабахе за-
явили, что число погибших военных 

за четыре дня перемирия увеличилось 
ещё на 17 и теперь превышает 530 че-
ловек. В Генпрокуратуре Азербайд-
жана отметили: число погибших мир-
ных жителей за дни после заключения 
перемирия выросло до 42, ранены 206, 
разрушено 1479 домов.

Вице-спикер парламента Армении 
Ален Симонян сказал «Известиям», 
что единственный вариант остано-
вить эскалацию в Карабахе и переве-
сти конфликт с поля боя в политическое 
русло — это активное участие РФ в мир-
ных переговорах.

— К 13 октября стороны вернулись 
к тому объёму атак, который был 
до подписания московского соглаше-
ния о перемирии. Конкретные сроки, 
когда начнутся обещанные субстан-
тивные переговоры, которые должны 
положить конец конфликту, до сих пор 
не оглашены, — уточнил политик.

Во вторник Минобороны РФ заяви-
ло, что «в пределах своей компетенции 
принимает участие в реализации ини-
циатив по скорейшей стабилизации 
в Карабахе». Накануне после встре-
чи глав МИД Армении и России в Мо-
скве армянский посол в РФ уточнил: 
тема введения в Карабах миротворцев 
в ходе беседы не поднималась.

Глава дипведомства Армении за-
держался в российской столице ещё 
на день и провёл встречу с сопредседа-
телями Минской группы ОБСЕ — пред-
ставителями США, РФ и Франции. Все 
три державы вновь призвали лидеров 

М
их

аи
л 

Кл
им

ен
ть

ев
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

СО
Ц

СЕ
ТИ

At
ha

na
sio

s 
G

io
um

pa
sis

 | 
G

et
ty

 Im
ag

es

Се
рг

ей
 Б

об
ыл

ев
 | 

ТА
СС

Военные Карабаха собирают неразорвавшиеся бое-
припасы после ракетного удара по Степанакерту
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Паспорт в стол
Чем чреват отказ Кипра давать гражданство за вложения

 Новости

Народу написано
Зачем Зеленскому опрос на местных выборах

Екатерина Постникова

П резидент Украины Владимир Зелен-
ский объявил о намерении провести 

во время местных выборов опрос элек-
тората. Глава государства собирается 
задать населению пять вопросов. Их со-
держание пока неизвестно, хотя, скорее 
всего, речь в том числе будет идти о Дон-
бассе. Уже сейчас эта инициатива вызы-
вает критику — хотя бы потому, что всту-
пает в противоречие с избирательным 
законодательством страны. По оценке 
опрошенных «Известиями» политиков 
и экспертов, цель этого в том, чтобы при-
влечь на участки как можно больше лю-
дей и повысить рейтинг нынешнего ру-
ководства.

�� «Я ЗАДАМ ТЕБЕ ПЯТЬ 
ВОПРОСОВ»

13 октября президент Украины Влади-
мир Зеленский в связи с грядущими 
в стране местными выборами опубли-
ковал видеообращение к народу. В нём 
он заявил, что в день голосования 25 ок-
тября намерен провести опрос изби-
рателей.

— Я задам тебе пять важных вопро-
сов о том, что мы обсуждаем на улице, 
на кухне и в интернете, о чём спорим 
с друзьями, родителями или таксиста-
ми. О том, о чём нас раньше никогда 
не спрашивали. Пять важных вопро-
сов, чтобы узнать твоё мнение, — ска-
зал глава государства.

Что это будут за вопросы, пока неиз-
вестно. Владимир Зеленский пообещал 
обнародовать их позже. Как сообщило 
издание «Страна.ua», для каждого пун-
кта будут сняты отдельные микророли-
ки, которые уже совсем скоро опубли-
куют. По данным издания, один из них 
будет касаться статуса Донбасса, его 
могут уравновесить вопросы о член-
стве Украины в Евросоюзе и НАТО.

Идея Владимира Зеленского впи-
сывается в логику его предвыборных 
обещаний. Баллотируясь на пост главы 
государства, одним из первых законо-
проектов к принятию он назвал доку-
мент «О народовластии» — в нём он на-
меревался закрепить механизм, при 
котором «только народ Украины будет 
формировать основные задачи для вла-
сти через референдумы и другие фор-
мы прямой демократии». Соответству-
ющий проект Верховная рада приняла 
в первом чтении в июне 2020 года. Как 

сказал в своём видеообращении Вла-
димир Зеленский, «сейчас парламент 
готовится закрепить этот важный ме-
ханизм на законодательном уровне», 
однако народу Украины «не нужно бла-
гословение от политиков», а потому ны-
нешний опрос — способ властей погово-
рить с избирателем «откровенно».

Официального статуса у нынешней 
инициативы президента нет — никако-
го закона под это дело принято не было. 
Да и в самом офисе Зеленского сообщи-
ли, что юридических последствий у это-
го мероприятия не будет.

Между тем оно уже вызвало много 
критики. Например, о том, что пред-
ложение Владимира Зеленского про-
тиворечит законодательству страны, 
заявили в общественной организации 
«Комитет избирателей Украины». Там 
отметили, что такая новация не пред-
усмотрена Избирательным кодексом 
и вызывает множество вопросов: «кто 
будет проводить опрос, как будут опре-
деляться вопросы, как будет проходить 
процедура голосования, будет ли опрос 
проводиться в помещениях избира-
тельных участков или за их предела-
ми, какие юридические последствия 
будут иметь его результаты».

В организации напомнили: в нача-
ле сентября похожие инициативы об-
суждала Верховная рада — в частности, 
там предлагали дать Центризбиркому 
полномочия опрашивать избирате-
лей в день голосования. Однако идея 
не прошла.

— Многие президенты рассматрива-
ли такие идеи накануне голосования, 
чтобы поднять явку, — сказал «Извес-
тиям» депутат Верховной рады от горо-
да Мариуполь Вадим Новинский. — Это 
в первую очередь соцопрос, а не рефе-
рендум. И здесь создаётся широкое 
поле для манипуляций. Если вопросы 
будут простые, то зачем их выносить. 
Если более фундаментальные — к при-
меру, как добиться мира на юго-восто-
ке [Украины], то все ответы были даны 
на президентских выборах и выборах 
в парламент [в 2019 году].

По мнению политика, сейчас у руко-
водства страны есть всё для того, что-
бы выполнить свои предвыборные обе-
щания, а опросы общественного мнения 
стоит оставить специальным структурам.

— Предполагаю, что руководство хо-
чет прикрыться результатами опроса 
на тему, которая всех волнует, — вопрос 
Донбасса, — сказал «Известиям» глава 

Киевского центра политических иссле-
дований и конфликтологии Михаил По-
гребинский. — Возможно, вопросы бу-
дут сформулированы так, чтобы ответы 
исключили возможность предоставле-
ния Донбассу автономии, которую пред-
усматривают Минские соглашения (п. 
11 предполагает проведение децентра-
лизации и предоставление отдельным 
районам Донецкой и Луганской облас-
тей особого статуса. — «Известия»).

�� ОСОБЫЙ СТАТУС

Причина, по которой местные выбо-
ры имеют принципиальное значение, 
заключается в том, что с ними напря-
мую увязано урегулирование кон-
фликта на юго-востоке Украины. Исхо-
дя из Минских соглашений (п.п. 9 и 12) 
полный контроль над всей территорией 
страны должен перейти к Киеву на сле-
дующий день после того, как в стране, 
включая территории самопровозгла-
шённых Донецкой и Луганской народ-
ных республик (ДНР и ЛНР), состоятся 
региональные голосования. Вопро-
сы об их порядке в Донбассе надо со-
гласовывать в рамках трёхсторонней 
контактной группы, в работе которой 
участвуют представители Киева, ДНР 
и ЛНР, а также Москвы и ОБСЕ.

Однако в июле 2020 года Верховная 
рада Украины, назначая дату выборов, 
постановила, что в неподконтроль-
ном Донбассе они проводиться не бу-
дут. Владимир Зеленский в интервью 
изданию Politico Europe объяснил это 
так: из-за отсутствия контроля над гра-
ницей Киев не сможет отслеживать ход 
голосования. «Никто из западных на-
блюдателей не сможет туда приехать. 
Поэтому выборы открытыми там не бу-
дут никогда», — сказал президент, под-
черкнув, что голосование невозможно 
ещё и по соображениям безопасности — 
не будет работать правоохранитель-
ная система.

Согласно ст. 141 конституции Укра-
ины, местные выборы проходят в по-
следнее воскресенье октября каждые 
пять лет. Люди голосуют за тех, кто 
будет представлять их интересы в об-
ластных и районных советах, а также 
в советах территориальных общин. 
Предыдущее такое голосование про-
шло 25 октября 2015-го. Как и сейчас, 
в июле того года Верховная рада по-
становила не проводить выборы на не-
подконтрольных Киеву территориях.

— Если выборы проходят без вклю-
чения ДНР и ЛНР, то Киев тем самым 
признаёт их неукраинской террито-
рией и отталкивает от себя, — сказал 
«Известиям» доцент кафедры полити-
ческой теории МГИМО Кирилл Кок-
тыш. — А провести по правилам и до-
говориться на основании Минских 
соглашений Киев до сих пор не смог. 
Согласно этим договорённостям, ва-
риант, при котором в Донбассе поста-
вили [украинский] флаг, всех зачи-
стили, а потом провели голосование, 
исключён.

По оценке Михаила Погребинско-
го, Киев не проводит выборы на непод-
контрольных территориях, поскольку 
не хочет легитимировать людей, кото-
рые ими управляют.

— Понятно, что там проголосуют 
за тех, кто к центральным властям от-
носится плохо. На самом деле идёт вой-
на против людей в той части Украины, 
которые хотят жить по-своему и кото-
рых поддерживает Россия, — отметил 
эксперт. — Киев не хочет проводить го-
лосование не потому, что готов отка-
заться от этой территории, а потому, 
что знает, что проиграет.

По данным недавнего опроса соци-
ологической группы «Рейтинг», на гря-
дущих выборах 5-процентный барьер 
преодолеют пять партий: «Слуга наро-
да» (17,2%), «Оппозиционная платфор-
ма — За жизнь» (12,6%), «Европейская 
солидарность» (11,7%), «Батькивщина» 
(7,5%) и «За будущее» (7,2%). Данных 
о том, кого поддерживает население 
неподконтрольных Киеву территорий, 
нет — там опрос не проводился.

Тем временем Владимир Зелен-
ский и вовсе допустил свой уход с по-
ста президента. В интервью програм-
ме BBC HARDtalk он заявил: если ему 
не удастся завершить войну в Донбас-
се, то «нужно, чтобы пришёл другой че-
ловек, который способен закончить 
эту трагическую историю».

Удар по глобализации

Иван Сафранчук

Политолог

Д ля постсоветского пространства 
уроки пандемии во многом такие же, 

как и для всего остального мира, но есть 
и некоторые особенности. Справедливо 
говорится, что сама по себе она не соз-
дала абсолютно новых проблем, а лишь 
до предела обострила уже существую-
щие. Для многих из них решений либо нет 
вообще, либо отсутствуют политическая 
воля и общественные условия для реали-
зации болезненных решений. В результа-
те эти проблемы тянутся десятилетиями. 
Достижением считается снять их остро-
ту — образно говоря, не развязать узлы 
противоречий, а ослабить их. С панде-
мией очень многие узлы опять крепко 
затянулись.

В странах СНГ ребром встал вопрос 
снижения госдоходов. У одних в свя-
зи с падением цен на энергоносители — 
от них в высочайшей степени зависят 
Азербайджан, Казахстан и Туркмения. 
У других в связи с падением уровня де-
нежных поступлений от трудовых ми-
грантов — это особенно справедливо 
для Узбекистана, Киргизии и Таджи-
кистана (доля таких поступлений 
в их ВВП — от 20 почти до 40%), но и для 
Украины и Молдавии.

В СНГ, так же как и в остальном 
мире, на пандемию реагировали по-
разному. Одни вводили строжайшие 
карантинные меры и даже комендант-
ский час, другие оказались склонны 
к санитарно-эпидемиологическому 
либерализму. Причём на постсовет-
ском пространстве наиболее драко-
новские карантинные меры прини-
мали совсем не те, от кого их можно 
было бы ожидать. Ведь считается, что 
к «зажиму» склонны авторитарные ре-
жимы. А в данном случае на макси-
мально жёсткие меры пошли самые 
демократичные в своих регионах Гру-
зия и Киргизия. Азербайджан и Узбе-

кистан принимали карантинные меры, 
но не вводили ни режима чрезвы-
чайной ситуации, ни комендантско-
го часа. Белоруссия вообще не пошла 
на введение карантинных мер.

Можно увидеть какие-то аллю-
зии с тем, как либералы в западных 
странах выступают за жесточай-
шие запреты и карательные штрафы. 
Но есть и разница. По-видимому, в за-
крытых странах с чрезвычайно низ-
ким уровнем внутреннего плюрализ-
ма и конкуренции — а символом этого 
на постсоветском пространстве ста-
ла Туркмения — властям трудно пойти 
на жёсткие меры, поскольку для это-
го необходимо признать «большую 
проблему». Вся же идеологическая 
конструкция таких государств — это 
наблюдается и в Северной Корее — по-
строена на том, что «больших проб-
лем» в этих странах нет, там наступила 
великая и светлая эпоха процветания 
и благополучия. Поэтому такие режи-
мы склонны заявлять: у них серьёзных 
сложностей с пандемией нет, а потому 
и строгие меры не нужны.

То, что либералы в разных частях 
мира в ходе пандемии проявляют себя 
как сторонники жёстких ограниче-
ний, выводит на гораздо более широ-
кий вопрос — соотношение свободы 
и безопасности. 20 лет назад мы уже 
выходили из зоны комфорта по это-
му вопросу. Тогда перед лицом терро-
ристических угроз оказалось возмож-
ным отступить от некоторых свобод. 
Теперь в связи с пандемией снова. 
Но если при терроризме выбор казал-
ся очевидным, то сейчас дело обсто-
ит сложнее.

На протяжении веков интеллекту-
алы привыкли к тому, что свобода свя-
зывается с гуманностью, а несвобо-
да антигуманна. Борьба с рабством, 
гражданские свободы, права челове-
ка и так далее — всё это освобожде-
ние от несвободы, и всё это гуманно. 
Колониализм, рабство, фашизм — это 
различные проявления тирании, не-
свободы и одновременно нечто бес-
человечное. В XX веке и для массового 
сознания это стало привычными поня-
тийными связками.

Такое понимание свободы уходит 
корнями в Просвещение и Возрож-
дение. Но в пандемию пробудилось 
какое-то более глубокое, архаичное 
понимание свободы — такой, которая 
совсем не эквивалентна гуманности. 
Это не свобода разума на принципах 
Просвещения и Возрождения, а сво-
бода воли на базе природных инстин-

ктов. Первое понимание не только до-
пускает, но зачастую приветствует 
и поощряет физические ограничения 
ради общего блага в своём общем ор-
ганизованном пространстве. Второе — 
это инстинктивный протест против 
любой клетки или верёвки, как и у лю-
бого существа в условиях дикой, неор-
ганизованной природы.

Элемент архаики проявился 
и на постсоветском пространстве. От-
ветами на пандемию стали алармизм 
и национализм. И такие обществен-
ные настроения, если они окажут-
ся устойчивыми, придут в фунда-
ментальное противоречие с другим 
уроком пандемии. Все страны постсо-
ветского пространства мечтали о мак-
симальном участии в глобализации 
— именно с ней долгое время связыва-
лись главные надежды. В пандемию 
же они оказались в вынужденной изо-
ляции. С одной стороны, все стремят-
ся проявить свою самость, с другой — 
воссоединиться с миром. На практике 
это трудносовместимо.

Впрочем, вопрос уже не в том, 
удастся ли осуществить мечту о гло-
бализации, а в том, что от неё вообще 
осталось. 2008–2009 годы — стресс-тест 
для глобальной экономики. В 2020-м — 
стресс-тест и для экономики, и для об-
ществ. В 2001 году был стресс-тест для 
глобальной безопасности (будем на-
деяться, что нам не предстоит ещё 
один в этом десятилетии). И каждый 
раз это был удар по глобалистским на-
строениям, и каждый раз менее разви-
тые в конечном счёте ощущали на себе 
больше негативных последствий, чем 
развитые. Эта стратегическая неопре-
делённость общая для всего развиваю-
щегося мира.

Впрочем, для постсоветского про-
странства на этом общем фоне есть 
хорошая и плохая новости. Хорошая 
состоит в том, что странам в этой ча-
сти мира доступна евразийская инте-
грация как драйвер для дальнейше-
го развития — эта интеграция будет 
и своеобразным провайдером для 
участия в том, что сохранится от гло-
бализации. Плохая же — в том, что 
на постсоветском пространстве стра-
тегические проблемы развития накла-
дываются на проблему политическо-
го транзита — смены не только первых 
лиц у власти, но и целых поколений. 
Чтобы сохранить внутреннюю ста-
бильность при транзите, нужна пре-
емственность, а чтобы приспособить-
ся к мировым реалиям, надо менять 
стратегии развития.

МНЕНИЕ 

Идея Зеленского впи-
сывается в логику его 
предвыборных обеща-
ний, однако противо-
речит законодательству 
страны

нулирование документов, но можно 
не сомневаться, что в ближайшее вре-
мя предстоит достаточно тщательный 
мониторинг, согласился Игорь Гущев.

Впрочем, каждый случай власти Ки-
пра должны будут разобрать отдель-
но, принимая решение о лишении граж-
данства только при наличии реальных 
нарушений, отметил адвокат компании 
«Аснис и партнёры» Антон Голышев. При 
негативном сценарии — даже в случае 
отзыва паспорта — гражданин сможет 
претендовать на судебную защищу сво-

их прав в соответствии с законодатель-
ством Кипра.

МВД республики несколько раз заяв-
ляло о планах отозвать «золотые паспор-
та» у ряда недобросовестных обладате-
лей гражданства. Среди них регулярно 
появлялись и россияне, хотя конкретные 
фамилии не назывались. Ранее в октябре 
местная газета Politis привела список лиц 
на аннулирование гражданства. В их чис-
ле оказались бывшие руководители Ев-
рофинанс Моснарбанка Александр Бон-
даренко и Владимир Столяренко.

Армении и Азербайджана вернуться 
к выполнению перемирия.

Мнацаканян также встретился с се-
кретарём СБ РФ Николаем Патрушевым. 
Оба подтвердили «приверженность 
урегулированию ситуации в Нагорном 
Карабахе исключительно политико-ди-
пломатическими методами».

Перемирие, пусть даже в текущем 
половинчатом статусе, — огромный шаг 
вперёд, оно остаётся единственным 
сдерживающим фактором от полномас-
штабной войны, поэтому и Баку, и Ере-
вану за него надо держаться, заявил 
«Известиям» председатель комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашников.

— Считаю, что перемирие необхо-
димо прежде всего самим сторонам 
конфликта. Но нужно срочно довести 
до ума вопросы верификации, чтобы 
знать точно, кто открывает огонь. Де-
лать это надо в самое ближайшее время 
при помощи мониторинга от Минской 
группы ОБСЕ, — заявил депутат.

�� У КОГО МЯЧ

Депутат меджлиса (парламента) 
Азербайджана Сабир Гаджиев объ-
яснил «Известиям», что Баку не пред-
принимает военных действий про-
тив Армении. «Мы только пресекаем 
провокации», — подчеркнул политик. 
В то время как сообщения об атаках 
ежедневно поступают из пригранич-

ных Агдамского, Тертерского, Агджа-
бединского районов.

— Армения настаивает на возобнов-
лении мирных переговоров, а мы всег-
да говорили: главное условие и ре-
шение конфликта — это исполнение 
резолюций ООН, где чётко сказано, что 
иностранные войска, в данном случае 
Армении, должны покинуть «оккупи-
рованные территории», — заявил по-
литик.

По его словам, сейчас мяч на сторо-
не Армении: она должна представить 
конкретные субстантивные предложе-
ния, график отвода войск из этих райо-
нов, чтобы Баку мог рассмотреть этот 
вопрос и принимать решение.

— Сейчас от Еревана требуется по-
казать, что он настроен решить этот 
конфликт мирным путём, а не сохра-
нять статус-кво. Если они этого не до-
кажут, мы будем расценивать это как 
затягивание времени для перевоору-
жения, передышку перед новым стол-
кновением, — заключил Сабир Гаджиев.

По мнению президента Научного 
общества кавказоведов Александра 
Крылова, подобная передышка нужна 
и Баку — он заключил перемирие с ана-
логичной целью. Для него это возмож-
ность скорректировать первоначаль-
ные планы, поскольку план блицкрига 
и быстрого захвата «оккупированных» 
районов Азербайджана провалился.

— Если мы хотим, чтобы военные 
действия прекратились не только 
на бумаге, то нужно вводить в Кара-

бах миротворческие силы для разведе-
ния сторон. Причём не просто наблю-
дателей — это должен быть контингент, 
который сможет прекратить военные 
действия. Альтернатива этому спо-
собу только одна — спустя некоторое 
время Армения и Азербайджан про-
сто продолжат войну до полной побе-
ды, — высказал эксперт своё мнение 
«Известиям».

Масла в огонь подливает и Турция. 
Хотя Анкара официально поддержала 
достигнутые в Москве договорённо-
сти о прекращении огня, она продол-
жает выступать за то, чтобы «Армения 
ушла из Карабаха», о чём заявил 13 ок-
тября глава МИД республики Мевлют 
Чавушоглу.

Турецкий политолог Керим Хас от-
метил в беседе с «Известиями», что 
СМИ в республике продолжают опи-
сывать конфликт так, будто бы война 
идёт и никакого перемирия не было. 
Многие издания откровенно высту-
пают за то, чтобы Азербайджан про-
должил военную операцию и взял под 
контроль «оккупированные террито-
рии», отметил эксперт.

Но он выразил сомнение в том, что 
стороны вернутся к полномасштабным 
столкновениям: бои продолжаются 
по инерции, им нужно некоторое вре-
мя, чтобы завершиться. Если же эска-
лация начнётся, тогда России придётся 
снова надавить на Баку и Ереван и уса-
дить обе стороны за стол переговоров, 
пояснил политолог.
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Минобороны Азербайджана утверждает, что Армения нанесла удар 
баллистической ракетой по Гяндже, погибли 10, ранены 30 человек
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Прогноз на годы

Ирина Кезик

Журналист

М еждународное энергетическое 
агентство снизило ожидания по це-

нам на нефть в долгосрочной перспек-
тиве — в МЭА прогнозируют их рост 
до $70 за баррель к 2025 году и до $75 — 
к 2030-му. Об этом эксперты рассказа-
ли в ежегодном долгосрочном прогно-
зе World Energy Outlook. Обосновали они 
это тем, что, несмотря на то что спрос 
на чёрное золото в базовом сценарии 
хотя и восстановится до уровней, близ-
ких к доковидному прогнозу прошлого 
года, к ценам на нефть это относиться 
не будет — из-за того, что кризис спро-
воцировал снижение затрат на добы-
чу. К тому же производители традици-
онной нефти будут снижать её, чтобы 
не допустить бурного роста добычи 
сланца в США либо более быстрого ухо-
да в сторону альтернативных источни-
ков энергии.

Надо отметить, что по прогнозу 
прошлого года, который также был 
опубликован осенью, ещё до начала 
пандемии, эксперты МЭА полагали: 
стоимость бочки нефти к 2030 году до-
стигнет уровня $111. Естественно, что 
тогда аналитики не включали в свой 
прогноз фактор снижения темпов про-
мышленности из-за COVID-19, а лишь 
учитывали рост предложения, став-
ший следствием сланцевой револю-
ции в США.

А ведь каких-то десять лет назад 
эксперты прогнозировали рост цен 
на чёрное золото до $200–250 за бар-
рель и основным фактором, влияю-
щим на котировки, называли деста-
билизацию ситуации на Ближнем 
Востоке. Кстати, именно тогда гла-
ва «Газпрома» Алексей Миллер гово-

рил о том, что при цене нефти $250 сто-
имость газа составит $1000 за тысячу 
кубометров — просто мечта для рос-
сийского бюджета.

Но сегодня мы имеем стоимость 
нефти не более $40 за баррель при со-
храняющихся факторах, влияющих 
на снижение цен. А это — вторая волна 
пандемии и опасения того, что может 
появиться что-то страшнее COVID-19: 
невыполнение обязательств члена-
ми альянса ОПЕК+ в борьбе за рынок, 
благоприятные условия для продол-
жения развития сланцевой добычи 
в Северной Америке и сокращение ко-
личества стран — импортёров углево-
дородов.

В числе последних можно на-
звать Японию и Китай. К примеру, 
в 2017 году КНР объявила об истори-
ческом прорыве в добыче газогидра-
тов (это молекулы газа, к примеру 
метана, облепленные со всех сто-
рон молекулами воды, своего рода 
газ в клетке). Геологическая служба 
министерства земельных и природ-
ных ресурсов Китая сообщала: экспе-

римент по добыче газовых гидратов 
с месторождения на дне Южно-Ки-
тайского моря закончился «полным 
успехом». За восемь дней разработ-
ки месторождения, расположенного 
на глубине более 1200 м от поверхно-
сти моря и ещё порядка 200 м от по-
верхности дна, было получено более 
120 тыс. кубометров газа с содержа-
нием метана до 99,5%. Эксперимен-
ты проводят также Япония и Канада. 
И если сегодня достаточно скепти-
ков, которые утверждают, что добы-
ча газогидратов — это перспектива 20, 
а то и 30 лет, стоит напомнить исто-
рию сланцев в Америке, где произ-

водители углеводородов смогли пе-
рекроить мировой углеводородный 
рынок за какое-то десятилетие. А тех-
нологии сегодня развиваются с такой 
скоростью, что в существование ана-
логового телевидения или проводно-
го телефона уже и не верится. Так что 
списывать со счетов технологически 
развитую Японию вовсе не стоит.

Безусловно, геополитические фак-
торы продолжат оказывать двоякое 
влияние на котировки нефти — как 
на рост, так и на их снижение, но всё 
это носит краткосрочный эффект. 
Стоит вспомнить прошлогоднюю ата-
ку дронов на НПЗ Саудовской Аравии. 
В результате нападения производ-
ство сократилось примерно на 5 млн 
баррелей в сутки, что составило око-
ло 5% суточной добычи нефти в мире. 
Мгновенного эффекта на стоимость 
нефти на биржах атака не оказала, 
так как в выходные дни торги не про-
водятся, но в целом цены пошли 
вверх. На пике рост котировок дости-
гал 11–13%, повышение стало макси-
мальным с февраля 2016 года. Стои-
мость Brent выросла до $65,45, но уже 
в октябре всё вернулось на прежние 
уровни — к $58–59 за бочку.

Поэтому прогнозы — дело неблаго-
дарное, как любят говорить эксперты 
и аналитики. И главный недостаток 
любого планирования в его хрупко-
сти. Нельзя объять необъятное. Даже 
шахматисты не могут просчитать всю 
партию до слов «шах и мат». Похо-
же, стоит делать ход и смотреть на си-
туацию. Ведь жизнь чем-то похожа 
на шахматную партию, но в ней куда 
больше фигур, чем 32.

Сегодня, с одной стороны, 
ни в коем случае не хочется брать под 
сомнение выводы экспертов Между-
народного энергетического агент-
ства — быть может, всё так и будет. 
А с другой — может, и не будет: тут 50 
на 50. Факторов, оказывающих влия-
ние на стоимость чёрного золота, мо-
жет быть куда больше, чем мы при-
выкли. Поэтому, на мой взгляд, нужно 
смотреть на ближайшие горизон-
ты — полгода, год. А в этих перспек-
тивах цены на нефть будут оста-
ваться в пределах $30–50 за баррель. 
А для того чтобы хеджировать риски 
от турбулентности на рынке нефти, 
стоит, пожалуй, вкладываться в тех-
нологии — в успех которых пока даже 
никто не верит.

 

Требование «Мира»
Банкам прописали лимит на кражи

Наталья Ильина

Н ациональная система платёжных карт 
(НСПК — оператор карт «Мир») ввела 

новый стандарт для борьбы с неправо-
мерными транзакциями (документ есть 
у «Известий»). С 1 ноября к кредитным ор-
ганизациям, которые выпускают и прини-
мают к оплате «Мир», будут применять-
ся санкции, если ежемесячные операции 
без согласия клиентов (кражи денег, опла-
та чужой картой в магазинах и интерне-
те) составят более 1 млн рублей. В НСПК 
уверили, что нынешние значения фрода 
в разы ниже установленных в стандарте. 
Новые требования затрагивают массовые 
кражи — более чем у 100 клиентов, оцени-
ли для «Известий» эксперты.

�� МИЛЛИОННОЕ ОГРАНИЧЕНИЕ

По требованию НСПК с 1 августа доля 
неправомерных операций у банков, ра-
ботающих с платёжной системой «Мир», 
не должна превышать 0,5% от суммы всех 
транзакций, или 1 млн рублей в месяц. 
Количество мошеннических оплат долж-
но быть ниже 0,2% у банков-эквайеров 
(которые принимают платежи) и 0,07% 
у эмитентов, выпускающих карты, отме-
чается в документе платёжной системы. 

До этого аналогичных требований НСПК 
не предъявляла.

1 ноября НСПК начнёт применять 
меры. Если показатель будет превышен, 
оператор карт «Мир» инициирует про-
верку и поставит кредитную организа-
цию под особый контроль на ближайшие 
шесть месяцев, чтобы устранить несо-
ответствие.

Новый стандарт «Мира» — типовой до-
кумент, который есть у всех платёжных 
систем, заявили «Известиям» в НСПК. 
Он позволяет определить ориентиры для 
участников рынка и установить границы 
допустимых значений. Даже отдалённое 
приближение к этим показателям под-
разумевает более тщательный монито-
ринг и контроль операций, подчеркнули 
в финансовой корпорации.

— Текущие показатели банков — участ-
ников платёжной системы «Мир» в разы 
ниже установленных стандартом пре-
дельно допустимых значений, — доба-
вили в НСПК.

Неправомерными считаются опе-
рации, совершённые без согласия вла-
дельца карты, причём, как подчеркну-
ли в Сбербанке, в статистику попадают 
не только мошеннические действия, но и, 
например, платные подписки или опе-
рации, о которых клиент забыл. В крым-

ском РНКБ также отметили, что учи-
тываются и операции, проведённые 
в результате противоправных дей-
ствий. Например, если злоумышленни-
ки украли банковскую карту и исполь-
зуют её в магазинах и в интернете или 
снимают деньги через банкомат.

Мошенничества с использованием 
«социальной инженерии» также высту-
пают неправомерной транзакцией, доба-
вил предправления банка «Фридом Фи-
нанс» Геннадий Салыч. Он отметил, что 
банки также обязаны направлять дан-
ные по несанкционированным операци-
ям в ЦБ, но со стороны регулятора санк-
ции в случае превышения контрольного 
значения не применяются.

Поскольку НСПК комплексно анали-
зирует уровень фрода в банках (долю 
и суммарный доход неправомерных опе-
раций), установленные пороги адекват-
ны и Сбербанк их не превышает, заявили 
«Известиям» в кредитной организации. 
В МКБ и крымском РНКБ также сообщи-
ли, что требования НСПК выполняются 
в полной мере.

— В то же время в МКБ позитивно оце-
нивают новшество, поскольку оно про-
стимулирует отдельных участников 
рынка внимательнее следить за эквай-
рингом, — заявил представитель банка.

Внутренние правила банков зачастую 
более строгие, чем ограничения платёж-
ных систем, отметили в БКС банке. Тем 
не менее единые для всех требования 
позволят повысить прозрачность фрод-
мониторинга.

�� СОТНЯ ПОСТРАДАВШИХ

Международные платёжные системы 
предъявляют аналогичные требова-
ния, рассказали в «Открытии»: установ-
ление порога контролируемых опера-
ций — сложившаяся практика. При этом 
у Visa и MasterCard требования менее 
жёсткие — несмотря на то, что в других 
странах уровень мошеннических опера-
ций в среднем выше, добавили в «Сбере».

В MasterCard «Известиям» сообщи-
ли, что ведут мониторинг деятельности 
банков-эмитентов и эквайеров с точки 
зрения безопасности по целому ряду 
показателей, но не уточнили, по каким 

Рубль 3.0
Цифровая валюта в пилотном режиме может заработать в 2021-м

Инна Григорьева, Наталья Ильина

Ц ифровой рубль в эксперименталь-
ном режиме может появиться в Рос-

сии уже в следующем году, рассказал 
«Известиям» глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Ак-
саков. По его словам, законодательная 
база для этого уже подготовлена и всту-
пит в силу 1 января 2021 года. Он отметил, 
что интерес к выпуску цифровых акти-
вов уже проявил ряд российских компа-
ний и банков.

�� РУБЛЬ НОВОГО ВРЕМЕНИ

Центробанк 13 октября выпустил для 
общественных консультаций доклад, 
в котором указано, что регулятор рас-
сматривает возможность выпуска 
в России так называемого цифрово-
го рубля. Это позволит повысить кон-
курентоспособность отечественной 
экономики. Цифровой рубль нарав-
не с безналичными деньгами сдела-
ет возможными дистанционные пла-
тежи и расчёты онлайн. Также новый 
вид отечественной денежной едини-
цы сможет использоваться в офлайн-
режиме — при отсутствии доступа 
к интернету.

По мнению ЦБ, цифровой рубль смо-
жет сделать платежи ещё быстрее, про-
ще и безопаснее. Развитие таких пла-
тежей и равный доступ к цифровому 
рублю приведут к снижению стоимо-
сти платёжных услуг, денежных пере-
водов и к росту конкуренции среди фи-
нансовых организаций.

Анатолий Аксаков сообщил «Изве-
стиям», что цифровой рубль в экспери-
ментальном режиме может появиться 
уже в следующем году. Для этого был 
принят закон о цифровых финансо-
вых активах, который вступит в силу 
1 января 2021 года. По словам депута-
та, появление нового вида рубля сти-
мулирует рост спроса на технологию 
блокчейн.

— Это дополнительный новый этап 
развития денежного обращения... 
В технологическом и правовом отно-
шении всё готово (для появления циф-
рового рубля. — «Известия»). Для этого 
Центральный банк обладает больши-
ми компетенциями в этой сфере. У него 
есть блокчейн-система, мастерчейн на-
зывается. Уже тестированная. Я допу-
скаю — в пилотном, экспериментальном 
плане он может появиться в следую-
щем году, — подчеркнул глава комите-
та по финрынку.

По его словам, к цифровым деньгам 
уже проявил интерес ряд российских 
банков и компаний.

При этом в ЦБ подчеркнули, что ре-
шение о выпуске цифрового рубля ещё 
не принято. Пока лишь представлены 
возможные варианты и способы реа-
лизации такой инициативы, а также 
необходимые функциональные тре-
бования.

«Учитывая, что введение цифрового 
рубля станет значимым событием для 
экономики и общества, Банк России 
считает принципиально важным обсу-
дить ключевые аспекты, преимущества, 
возможные риски, этапы и сроки реа-
лизации этого проекта с финансовым 
сектором, экспертным сообществом, 
а также со всеми заинтересованными 
лицами», — подчёркивается в докладе.

�� КАК ЭТО РАБОТАЕТ

Воспользоваться новым видом рос-
сийских денег смогут как граждане, 
так и бизнес, государство, участники 
финансового рынка. 1 рубль наличны-
ми деньгами будет равноценен 1 руб-
лю безналичных средств оплаты, а так-
же цифровых.

Транзакции с цифровым рублём мо-
гут быть устроены следующим обра-
зом. Для граждан они будут аналогичны 
использованию электронных кошель-
ков, платёжных или мобильных прило-
жений. Для операций в режиме офлайн, 
без доступа к сетям связи, пользовате-
ли смогут предварительно зарезерви-
ровать определённую сумму цифровых 
рублей в своём электронном кошель-
ке, подобно тому, как сейчас они берут 
с собой наличные, когда едут в места, 
где не принимают платёжные карты. 
А в режиме онлайн операции могут со-
вершаться аналогично безналичным 
расчётам.

Пополнять свои средства в цифро-
вом рубле возможно за счёт средств 
с банковского счёта или карты, а также 

за счёт наличных. Каждую форму руб-
лей (наличную, безналичную, цифро-
вую) можно будет переводить в любую 
другую. Регулятор подчёркивает, что 
обычные деньги цифровой рубль не за-
менит.

�� ХАОС И ПРОЗРАЧНОСТЬ

Дискуссии внутри ЦБ по внедрению 
цифрового рубля начались около пяти 
лет назад: тогда уже шла речь о тестиро-
вании проекта, но по ходу проработки 
инициативы позиция регулятора стала 
более осторожной, рассказал «Извести-
ям» вице-президент Ассоциации бан-
ков России Алексей Войлуков. По его 
словам, хотя цифровые деньги снижа-
ют затраты на выпуск наличных, они 
значительно более уязвимы. Напри-
мер, в случае межгосударственных ки-
бератак у всех россиян могут пропасть 
деньги — тогда возникнет хаос, опаса-
ется Алексей Войлуков.

Выпуск цифрового рубля действи-
тельно позволит повысить прозрач-
ность экономики, сократить объём те-
невого сектора, улучшить собираемость 
налогов, уверен инвестиционный стра-
тег «БКС Мир инвестиций» Александр 
Бахтин. Несмотря на то что сейчас и так 
хорошо развиты безналичные плате-
жи, физическая валюта в любом случае 
пока останется.

— Актуальность введения цифрового 
рубля может быть дополнительно обу-
словлена ситуацией с коронавирусом — 
ведь считается, что банкноты могут его 
переносить, — отметил эксперт.

Цифровая валюта ЦБ будет вос-
требована, так как она упростит тран-
закции в интернете. Однако эмиссия 
со стороны регулятора будет менее 
привлекательной для целей сбереже-
ния, так как на цифровую валюту ста-
нут влиять те же геополитические ри-
ски, что и на обычный рубль, считает 
замглавы Национального совета фи-
нансового рынка Александр Наумов.

Екатерина Виноградова

Л ьготное рефинансирование креди-
тов для малого и среднего бизнеса 

по «Программе 8,5» не стало востребо-
ванным у предпринимателей: с янва-
ря по сентябрь 2020 года объём таких 
сделок составил лишь 44 млрд рублей, 
то есть меньше 1% от кредитного портфе-
ля МСП. Об этом «Известиям» рассказа-
ли в Минэкономразвития. При этом спрос 
на обычные займы в рамках программы 
тоже сокращается: в третьем квартале 
было подписано на треть меньше кре-
дитных договоров, чем в предыдущем. 
Такая тенденция связана с общим спа-
дом экономики, избыточностью тре-
бований к заёмщикам и запуском ан-
тикризисных программ кредитования, 
сообщили в банках.

�� СБАВИТЬ ОБОРОТЫ

Рефинансировать кредиты, взятые 
по рыночным ставкам — под 8,5%, — 
малому бизнесу разрешили в январе 
2020 года. Сначала программа распро-
странялась только на займы, направ-
ленные на инвестиционные цели, 
и ставила условие, что объём реструк-
турированных обязательств не должен 
превышать 20% всех кредитов. Однако 
во время пандемии было принято ре-
шение сделать перекредитование бо-
лее доступным: ограничение по доле 
убрали, а также дали возможность 
брать дополнительные займы на обо-
ротные цели.

Впрочем, эти меры не сделали рефи-
нансирование по льготной ставке по-
пулярным. Как сообщили «Известиям» 
в Минэкономразвития, по состоянию 
на 22 сентября общая сумма заключён-
ных соглашений на рефинансирование 
составила 44 млрд рублей. Это меньше 
1% от кредитного портфеля субъектов 
МСП, который в сентябре превысил 
5,2 трлн рублей, по данным ЦБ.

Сбавила обороты и сама програм-
ма кредитования под 8,5%. Если во вто-
ром квартале 2020 года было заключе-
но более 8,7 тыс. договоров на 540,7 млрд 
рублей, то в третьем по ней подписали 
4,4 тыс. соглашений на 372 млрд — то есть 
на треть меньше.

При этом наиболее востребованны-
ми льготные кредиты оказались среди 
строителей — на них приходится 46% 
выдачи в 2020 году, 22% займов ушло 
в обрабатывающие производства, 8% — 
на научную и техническую деятель-
ность, а 5% — на сельское хозяйство, 
рассказали в Минэке. Чаще всего зай-
мы берут на инвестиционные цели (67%), 
треть кредитов приходится на оборот-
ные нужды, остальное занимает рефи-
нансирование.

�� ИЗБЫТОЧНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ

«Известия» попросили банки — участни-
ки «Программы 8,5» объяснить непопу-
лярность рефинансирования и льгот-
ных кредитов.

Руководитель блока МСБ банка «Зе-
нит» Дмитрий Дьяков предположил, что 
низкий спрос на перекредитование обу-
словлен дополнительными требования-
ми как к заёмщикам, так и к кредитным 
договорам. Например, чтобы восполь-
зоваться рефинансированием, пред-
приниматель должен работать только 
в приоритетных отраслях, указанных 
в программе, а срок нового кредитно-
го договора не должен превышать срок 
рефинансируемого займа. Кроме того, 
запрещено перекредитовывать обяза-
тельства, ранее взятые по самой «Про-
грамме 8,5».

— Для увеличения объёма кредито-
вания с опцией рефинансирования не-
обходимо пересмотреть эти ограниче-
ния, — заявил Дмитрий Дьяков.

Снижение спроса на льготные кре-
диты по итогам третьего квартала 
связано с пандемией и как следствие 
с общим спадом экономики в 2020 году, 
уверен зампред правления банка 
«Санкт-Петербург» Кирилл Кузнецов. 
В Совкомбанке подтвердили, что вос-
требованность таких продуктов сокра-
щается: в третьем квартале банк выдал 
на 60% меньше займов, чем во втором, 
рассказал старший вице-президент ор-
ганизации Владислав Монов. Он пояс-
нил, что это связано с переключением 
клиентов на другие программы под-
держки МСП.

Впрочем, в системообразующих 
кредитных организациях ситуация 
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Цифровой рубль — дополнительная форма российской национальной ва-
люты, которая будет эмитироваться Банком России. Он сочетает в себе 
свойства наличных и безналичных рублей. Однако это не криптовалюты.
У последних отсутствует единый эмитент, а также гарантии защиты прав 
потребителей, их стоимость подвержена серьёзным колебаниям. Циф-
ровой рубль же будет являться обязательством Центрального банка. Это 
фиатная валюта, то есть деньги, устойчивость функционирования кото-
рых обеспечивается государством в лице Банка России.

Справка «Известий»

« БЕЗУСЛОВНО, 
ГЕОПОЛИТИЧЕ-
СКИЕ ФАКТОРЫ 

ПРОДОЛЖАТ ОКАЗЫВАТЬ 
ДВОЯКОЕ ВЛИЯНИЕ НА КО-
ТИРОВКИ НЕФТИ — КАК НА 
РОСТ, ТАК И НА ИХ СНИЖЕ-
НИЕ, НО ВСЁ ЭТО НОСИТ 
КРАТКОСРОЧНЫЙ ЭФФЕКТ

Заём за заём
Льготное рефинансирование для МСП оказалось непопулярным
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Нас не загонишь
A Труднее всего перейти 

на дистанционный режим 
тем, у кого маленький штат — локаль-
ным ресторанам и кафе, небольшим 
фитнес-клубам и магазинам, пояс-
нил «Известиям» эксперт сервиса «Би-
трикс24» Сергей Кулешов. По его сло-
вам, особенно непросто компаниям, 
которые так и не озаботились возмож-
ной угрозой и не приложили усилий, 
чтобы изменить условия работы.

— Бизнес, который рассчитывал пе-
ресидеть пандемию без перемен, по-
страдал сильнее всего. Этим работ-
никам только предстоит научиться 
трудиться из дома, — отметил Сергей 
Кулешов.

Показатели суточной заболеваемо-
сти COVID-19 неизменно растут. По дан-
ным оперштаба по предупреждению 
завоза и распространения новой ко-
ронавирусной инфекции на террито-
рии России на утро 13 октября, за сут-
ки в стране было выявлено 13 868 новых 
случаев коронавируса. Это абсолют-
ный рекорд за всё время эпидемии в РФ. 
Для сравнения: неделю назад, 6 октя-
бря, суточный прирост заболевших был 
на две с лишним тысячи человек мень-
ше — 11 615.

При этом 16% работодателей до сих 
пор не приняли никаких защитных мер 
для тех, кто работает в офисе, следует 
из опроса hh.ru.

— Конечно, удалённый режим работы 
способствует снижению числа заболев-
ших. Он максимально эффективен для 
их снижения в том случае, если исклю-
чен контакт надомных и очных сотруд-
ников. Но если бы сотрудники в офисах 
изначально работали в масках, необхо-
димости в удалённом режиме не возник-
ло бы, — считает директор Института 
медицинской паразитологии, тропиче-
ских и трансмиссивных заболеваний 
им. Е.И. Марциновского Сеченовского 
университета Александр Лукашев.

�� ОТ IT НЕ УЙТИ

Наиболее основательно за возвраще-
ние сотрудников домой взялись в Мо-
скве — здесь компании обязаны выве-
сти из офисов не менее 30% коллектива. 
Для контроля над ситуацией столич-
ная мэрия потребовала от работода-
телей еженедельно предоставлять 
сведения о работниках на удалёнке: 
номера их телефонов (в обязательном 
порядке), автомобилей и карт «Тройка» 
(эта опция факультативна). Три круп-
нейшие российские IT-ассоциации 
(АПКИТ, АРПП «Отечественный софт» 
и НП «РУССОФТ») уже высказали свои 
возражения на этот счёт в обращении 
к главе Министерства цифрового раз-
вития Максуту Шадаеву.

Представители бизнеса считают: 
требования о передаче сведений, со-
держащиеся в решении мэра Москвы, 
во многом противоречат действующе-
му федеральному законодательству, 
поскольку указанные сведения пред-
ставляют собой персональные данные.

— Компании не имеют права соби-
рать, обрабатывать и передавать их тре-
тьим лицам без согласия владельцев. 
Если организации это сделают, то на-
рушат действующее федеральное за-
конодательство, что приведёт к штраф-
ным санкциям и приостановке работы. 
Если бизнес решит не выполнять указ 
мэра, то всё равно будет оштрафован. 
И то и другое недопустимо, — сказал 
«Известиям» исполнительный дирек-
тор АРПП «Отечественный софт» Ре-
нат Лашин.

Он подчеркнул, что наряду с этим 
указом актуальна и проблема принуди-
тельного перевода сотрудников на уда-
лёнку без их согласия.

— То есть предприятию предлагает-
ся в одностороннем порядке изменить 
пункты трудового договора. Притом 
что переход на удалёнку — весьма су-
щественное изменение условий работы, 
на которое люди изначально не рассчи-
тывали. Несогласие работника вооб-
ще не рассматривается как возможное 
препятствие, — добавил Ренат Лашин.

IT-компании попросили главу Мин-
цифры предложить столичным властям 
пересмотреть требования к предо-
ставлению информации о сотрудни-
ках на удалёнке.

«Известия» направили в мэрию за-
прос с просьбой разъяснить, планиру-
ется ли менять введённые требования. 
Оперативного ответа предоставлено 
не было.

�� СТАЛО ЛЕГЧЕ

После летнего послабления режима са-
моизоляции лишь 16% компаний не вер-
нуло своих сотрудников в офисы, сви-
детельствуют данные исследования 
hh.ru. А 44% компаний в полной мере 
вывело своих сотрудников на рабочие 
места.

Интересно, что повторный уход 
на удалёнку многие сотрудники пере-
несли спокойнее, чем весной, — негатив-
ной эта новость стала только для 18% 
респондентов.

Данные обоих опросов свидетель-
ствуют о том, что люди уже привыкли 
трудиться в домашних условиях. От-
вечая на вопрос, где комфортнее рабо-
тать, 83% респондентов hh.ru выбра-
ли вариант «из дома». В числе причин, 
почему им не хочется возвращаться 
в офис, 44% назвали опасения за здоро-
вье, а ещё 32% не хотят работать в маске 
и перчатках.

По данным опроса SuperJob, 36% со-
трудников считают, что дома работа-
ют эффективнее, нежели в офисе, а 34% 
и вовсе не заметили разницы. Для срав-
нения: в апреле только 20% участни-
ков опроса отметили бо`льшую эффек-
тивность работы на удалёнке. Каждый 
третий респондент (32%), отвечая 
на вопрос, как изменилась его нагруз-
ка, отметил, что работы стало меньше. 
37% заявили, что ничего не изменилось.

Уменьшилось, по данным SuperJob, 
и число желающих вернуться в офис 

после окончания эпидемии. Сейчас та-
ких 47%, а в апреле было 66%.

�� ГОТОВИЛИСЬ ЗАРАНЕЕ

Во время первой волны эпидемии биз-
нес осознал, что без подготовки к та-
кому повороту событий не обойтись, 
отметил член генерального совета «Де-
ловой России», вице-президент Ассоци-
ации юристов по ликвидации и банк-
ротству Владимир Кузнецов. Даже в тех 
сферах, где, казалось бы, невозможно 
представить работающего удалённо 
сотрудника, нашли выход из положе-
ния.

— Учитывая прогнозы о повторении 
сценария, к осени многие постарались 
подготовиться. Например, салоны кра-
соты освоили онлайн-форматы, много-
численные платные марафоны вроде 
«Сам себе визажист». К слову, при по-
пулярности и раскрученности заведе-
ния они вполне способны приносить до-
ход, равносильный месячной арендной 
плате, — рассказал Владимир Кузнецов.

Индустрия развлечений также 
не обошлась без удалёнки.

— Ивентщики, готовя летом офлайн-
мероприятия на осень, продумывали 
и варианты, как их в случае необхо-
димости можно будет провести в он-
лайне, — поделилась гендиректор ком-
муникационного агентства «Лампа» 
Евгения Лампадова.

До пандемии у многих компаний 
не было опыта работы вне офиса, поэто-
му перевод на дистанционный формат 
дался непросто — нужно было выстра-
ивать онлайн-культуру и менять биз-
нес-процессы, отметил Сергей Кулешов.

При этом предприятия, которые вес-
ной успешно перешли на удалёнку, ока-
зались лучше подготовлены и к ново-
му всплеску заболеваемости COVID-19. 
Их сотрудникам уже неважно, откуда 
работать, подчеркнул эксперт.

оказалась противоположной. В Сбере 
заявили, что в июле–сентябре объём за-
ключённых договоров по «Программе 
8,5» составил 178 млрд рублей, что на 74% 
больше, чем во втором квартале 2020-го.

— Мы считаем, что такая динамика 
объясняется оживлением экономики 
благодаря мерам поддержки со стороны 
правительства, — сообщили в «Сбере».

Созвучно высказались и в ВТБ: там 
отмечают высокий спрос на субсиди-
рованные займы — в третьем квартале 
банк выдал на 30% больше кредитов, чем 
в предыдущем, и почти в два раза боль-
ше, чем в аналогичный период прошло-
го года.

�� НИЖЕ ОЖИДАНИЙ

Низкая популярность непосредствен-
но рефинансирования в рамках льгот-

ной программы может быть связана 
с тем, что во время пандемии было за-
пущено несколько дополнительных 
кредитных опций для предпринима-
телей, отметил аналитик «Фридом Фи-
нанс» Евгений Миронюк. Одной из них 
стали займы на поддержку занятости, 
проценты по которым будут списаны 
государством при условии сохранения 
сотрудников. Вероятно, многим было 
выгоднее воспользоваться этой про-
граммой, чем рефинансировать старые 
обязательства, предположил эксперт.

Кроме того, нельзя забывать и о тя-
жёлом финансовом состоянии орга-
низаций МСП в отдельных отраслях, 
добавил Евгений Миронюк. Банк, при-
нимая решение о рефинансировании, 
использует систему скоринга, которая 
чаще всего блокирует возможность 
получения кредита при ухудшении 

финансовых показателей. Согласно 
последней статистике ЦБ, темп приро-
ста задолженности по рублевым кре-
дитам, предоставленным субъектам 
МСП, составил 13,3% в июле (год к году), 
а по кредитам в валюте — 30,8%. Таким 
образом, сегмент малого бизнеса ста-
новится менее кредитоспособным, кон-
статировал он.

Пока объём рефинансированных 
по льготной программе займов не со-
ответствует ожиданиям бизнес-сооб-
щества, заявил сопредседатель «Дело-
вой России» Антон Данилов-Данильян. 
Точную причину этого ещё предсто-
ит установить, но скорее всего эта оп-
ция либо оказалась невыгодна банкам, 
либо предприниматели предпочита-
ли договариваться с ними напрямую, 
не вовлекая государство, резюмиро-
вал он.
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Мал, да опоздал
Будет ли спрос на новые iPhone 12 в России

Анна Устинова, Анастасия Гаврилюк

A pple впервые представила сразу че-
тыре новых смартфона iPhone 12. 

Их главной особенностью, как и ожи-
далось, стала поддержка связи пято-
го поколения. Хотя компания показала 
устройства с 5G после всех конкурентов, 
в модельном ряде таких гаджетов поя-
вился самый миниатюрный телефон. 
Спрос на новинки будет меньше, чем 
на iPhone 11, — технических новшеств, 
кроме неактуальной в России поддерж-
ки 5G, практически нет, ожидают анали-
тики. При этом свежий «яблочный» смарт-
фон будет дороже предыдущих версий 
на 10–20 тыс. рублей.

�� ЧТО ПОКАЗАЛИ

На презентации 13 октября в штаб-
квартире в Купертино «яблочная» ком-
пания представила сразу четыре новые 
модели смартфона — iPhone 12, 12 mini, 
12 Pro и 12 Pro Max с поддержкой 5G 
до 3,5 Гбит/с. Как указала Apple, смарт-
фоны смогут поддерживать частотные 
диапазоны и «принимать 5G там, где дру-
гие смартфоны этого не могут».

Новинки будут оснащены дисплея-
ми с керамическим покрытием Ceramic 
Shield, которое обеспечит им дополни-
тельную прочность. В смартфоны встро-
ены четырёхъядерные процессоры A14 
Bionic. Помимо этого в моделях iPhone 12 
используется режим Smart Data, благода-
ря которому срок работы без подзаряд-
ки увеличивается — интеллектуальная 
технология в реальном времени оцени-
вает и оптимизирует необходимое соот-
ношение передачи данных и использова-
ния аккумулятора при работе с сетями 5G.

Более компактная версия смарт-
фона — iPhone 12 mini с диагональю 

5,4 дюйма и дисплеем Super Retina XDR — 
отличается меньшим размером и ха-
рактеристиками мощности. Apple по-
зиционирует его как «компактнейший, 
легчайший и тончайший смартфон 5G».

На iPhone 12 mini можно оформить 
предзаказ с 6 ноября, его цена в России 
составит 69 990 рублей. iPhone 12 с диаго-
налью 6,1 дюйма будет доступен с 21 ок-
тября по цене от 79 990 рублей. Новые 
гаджеты представлены в пяти цветах: 
белом, чёрном, синем, зелёном и крас-
ном.

В линейке Pro Apple сфокусировалась 
на характеристиках камеры. В смарт-
фоне появится новая функция ProRaw, 
а также возможность записи видео 
Dolby Vision с частотой до 60 кадров 
в секунду.

Предзаказ на iPhone 12 Pro будет воз-
можен с 21 октября, а на iPhone 12 Pro 
Max — с 6 ноября. Первый можно будет 
приобрести за 99 990 рублей, второй — 
за 109 990 рублей. Линейка Pro будет 
доступна в четырёх цветах: графито-
вом, серебристом, золотом и тихооке-
анском синем.

Новые смартфоны поддерживают 
беспроводную зарядку MagSafe — она 
также была показана на пре-
зентации. Устройство 
крепится к зад-
ней панели 
с м а р т ф о -
на посред-
ством маг-
нита. С его 
помо щ ью 
можно за-
ряжать два 
устройства 
о д н о в р е -
менно, на-
п р и м е р 

iPhone и Apple Watch. Благодаря встро-
енному магниту к смартфонам можно 
крепить не только зарядку, но и чехлы, 
а также другие аксессуары вроде кошель-
ка для кредитных карт.

Также компания показала и свою 
вторую умную колонку с Siri HomePod 
mini — она стала меньше предыдущей 
версии.

В свободной продаже iPhone 12 
и iPhone 12 Pro появятся в РФ в конце 
октября — начале ноября, прогнозиру-
ет ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. iPhone 12 
Pro Max и iPhone mini можно ожидать 
на прилавках в начале — середине де-
кабря, считает он.

Специалисты сервиса «Яндекс.Мар-
кет» рекомендуют покупать новый 
iPhone в феврале или марте: к этому мо-
менту цена уже достаточно ниже стар-
товой. Так, в сентябре прошлого года 
Apple анонсировала iPhone 11 (стоил 
от 59 990 рублей), 11 Pro (от 89 990) и 11 
Pro Max (от 99 990), а уже через два меся-
ца после старта продаж цены на новые 
модели начали падать. Сильнее всего 
подешевел iPhone 11 Pro 512 Гб — к ноя-
брю устройство потеряло в стоимости 

уже 15%. Поэтому эксперты сервиса ре-
комендуют задуматься о покупке ста-
рой модели iPhone именно сейчас, а но-
вой — весной.

Самое главное отличие новых 
iPhone — это цена, которая выросла, счи-
тает Эльдар Муртазин. iPhone 12 подоро-
жает прежде всего из-за модуля 5G, ко-
торый не будет активирован в России. 
При этом предыдущие модели смарт-
фонов Apple подешевеют после презен-
тации примерно на 10 тыс. рублей, ожи-
дает он. Скорее всего, компания создаст 
искусственный дефицит новинок, по-
ставив в Россию небольшую первую 
партию товара, которую быстро рас-
купят, допускает эксперт.

�� ШОУ ИЗ НИЧЕГО

Новинки Apple не обладают существен-
ными отличиями от предыдущих вер-
сий iPhone, кроме поддержки техно-
логии 5G, также заметил аналитик 
TelecomDaily Илья Шатилин. Напыле-
ние Ceramic Shield нужно только для соз-
дания внешнего эффекта, практической 
пользы оно не имеет, указал он. Анали-
тик ожидает, что спрос на новинки бу-
дет меньше, чем на iPhone 11, поскольку 
технических новшеств, кроме неакту-
альной в России поддержки 5G, прак-
тически нет, а цена будет выше.

До презентации iPhone 12 Apple ни-
как не была представлена на рынке 
смартфонов с поддержкой технологий 
5G, поэтому компания фактически до-
гоняет конкурентов, говорит незави-
симый эксперт по мобильным устрой-
ствам и гаджетам Вадим Плесский. 
Для России это неактуально — 5G в на-
шей стране пока представлено только 
опытными зонами. Поэтому спешить 
покупать новинки от Apple с поддерж-
кой связи пятого поколения россиянам 
не стоит, отмечает он.

Пока маловероятно, что после 
презентации нового iPhone доля 

Apple на рынке смартфонов вырас-
тет, считает Вадим Плесский. Ожи-
дается, что в 2021 году примерно 60% 
5G-смартфонов в Китае будет дешевле 
$400, тогда как Apple со своими новин-
ками традиционно выступает в ценовом 
диапазоне около $1000. Гаджетами заин-
тересуются только преданные покупа-
тели, которые в первую очередь ориен-
тируются на бренд, а характеристики 
устройств для них вторичны.

Аналитик MForum Analytics Алек-
сей Бойко добавляет, что технология 
5G предъявляет высокие требования 
к энергопотреблению и месту внутри 
корпуса смартфона, что заставляет про-
изводителя ставить более мощные ак-
кумуляторы, мириться с увеличени-
ем веса смартфона и даже жертвовать 
какими-то другими показателями. На-
пример, размером экрана или, скажем, 
технологией поддержки частоты обнов-
ления экрана 120 Гц. Возможно, этим 
можно объяснить более поздний вы-
вод iPhone с поддержкой 5G на рынок, 
допускает он.

Спрос на новые модели iPhone оста-
нется на том же уровне, что и в преды-
дущие годы, ожидает, в свою очередь, 
бизнес-аналитик «Марвел-Дистри-
буция» Антон Фомин. Небольшое па-
дение продаж, которое наблюдалось 
на протяжении последних месяцев, мо-
жет скорректировать модель iPhone 
12 mini — она считается наиболее ин-
тересным аппаратом в новой линей-
ке, говорит он.

Совокупный спрос на модели 
iPhone 12 будет на том же уровне, что 
и на iPhone 11, добавляет Эльдар Мур-
тазин. Но спрос на отдельные новые 
смартфоны Apple будет ниже, чем на ап-
параты прошлого года.

В этом году самой популярной моде-
лью Apple стал iPhone 11, говорится в ис-
следовании «Яндекс.Маркет». Второй 
по популярности моделью стал iPhone 
Xr, третьей — iPhone 11 Pro.

Заём за заём
Льготное рефинансирование для МСП оказалось непопулярным

Минэкономразвития запустило 
программу льготного кредито-
вания под 8,5% в начале 2019-го 
в рамках нацпроекта «МСП 
и поддержка предприниматель-
ской инициативы». По её усло-
виям малый и средний бизнес 
может взять субсидированный 
заём в 99 банках — участниках 
программы. Деньги выдают 
на инвестиционные цели и по-
полнение оборотных средств.
Программа охватывает в том 
числе сельское хозяйство, обра-
батывающее производство, вну-
тренний туризм, гостиничный 
и ресторанный бизнес, рознич-
ную и оптовую торговлю, а также 
бытовые услуги. Как ранее писа-
ли «Известия», с 2021 года ставка 
по ней будет снижена до 7%.

Справка «Известий»
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именно. Представитель Visa не ответил 
на запрос «Известий».

Платёжная система Visa начисляет 
штрафы за количество неправомерных 
операций: чем их больше, тем выше взы-
скание, знает партнёр технологической 
практики КПМГ в России и СНГ Оксана 
Борисова. По её словам, поскольку НСПК 
сама устанавливает объём «допустимых» 
неправомерных операций — оператор на-
циональной платёжной системы разре-
шает несколько нарушений, объём кото-
рых не превышает 1 млн рублей в месяц.

— Сумма невысокая, но банкам зара-
нее даётся шанс на несколько ошибок. 
Это может дать возможность работы 
по мелким мошенническим схемам, — 
отметила Оксана Борисова.

По данным Центра мониторинга 
и реагирования на компьютерные ата-
ки (ФинЦЕРТ) Банка России, в 2019 году 
объём операций без ведома клиентов со-
ставил 6,5 млрд рублей. Средняя сумма 
хищений — 10 тыс. рублей, говорилось 
в отчёте ФинЦЕРТ. В ЦБ оперативно 
не ответили на запрос «Известий» об эф-
фективности нового стандарта НСПК 
для борьбы с кражами с карт.

Если средняя сумма мошеннической 
операции — 10 тыс. рублей, то в 1 млн 
укладывается объём кражи у 100 человек 
в месяц, это можно считать массовым об-
маном, оценил вице-президент Ассоци-
ации банков России Алексей Войлуков. 
По его словам, именно тогда платёжная 
система начинает аудит и помогает бан-
ку закрыть изъян в кибербезопасности.

В то же время установленный лимит 
предполагает кражи в среднем у трёх-
четырёх человек ежедневно. Для круп-
ных игроков, например для Сбербанка, 
это довольно жёсткое ограничение: воз-
можно, новое правило непросто будет 
выполнить, считает Алексей Войлуков. 
С другой стороны, он отметил, что круп-
нейшие банки сами далеко продвину-
лись с точки зрения защиты своих кли-
ентов от мошенников.
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Прощайтесь с оружием
В Думе предложили поднять возрастной ценз для стрелков

Елена Сидоренко

После трагедии под Нижним Новгоро-
дом, где 12 октября 18-летний Данил 

Монахов устроил массовый расстрел 
прохожих, в Госдуме намерены рас-
смотреть повышение возрастного цен-
за на приобретение оружия до 21 года. 
Об этом «Известиям» сообщил член ко-
митета по безопасности Анатолий Вы-
борный. 13 октября СК объявил, что раз-
решение на оружие подозреваемый 
получил без прохождения медосмотра. 
При этом о его приверженности к де-
структивным движениям школьные учи-
теля ещё в 2019 году сообщали в комис-
сию по делам несовершеннолетних 
и Центр по противодействию экстре-
мизму. По версии следствия, парень пла-
нировал учинить расстрел в своём ин-
тернате, но его планы сорвала бабушка, 
рассказал источник «Известий» в право-
охранительных органах.

�� НЕ ПО ПЛАНУ

18-летний Данил Монахов, подозревае-
мый в расстреле прохожих в нижегород-
ском посёлке Большеорловское, судя 
по всему, совершил самоубийство. Его 
тело было обнаружено недалеко от ме-
ста преступления.

В понедельник, 12 октября, молодой 
человек выстрелил в собственную ба-
бушку, а затем открыл огонь на авто-
бусной остановке. В результате погиб-
ли три человека.

Законным владельцем охотничьего 
гладкоствольного ружья Монахов стал 
совсем недавно — 17 сентября 2020 года, 
сообщили в Росгвардии. Законность вы-
дачи молодому человеку соответству-
ющей лицензии уже поручил проверить 
глава Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин.

Позже в ведомстве заявили: Данил 
Монахов наблюдался у врача из-за де-
прессии, а разрешение на оружие по-
лучил без медосмотра. В связи с этим 
было возбуждено уголовное дело по ч. 3 
ст. 293 УК РФ («Халатность, приведшая 
к смерти двух и более лиц»).

— Следователями получены сведения, 
что в феврале 2019 года педагогически-
ми работниками школы, где обучал-
ся Данил Монахов, выявлено негатив-
ное содержание его страницы в одной 
из социальных сетей. Это дало основа-
ние полагать о его приверженности к де-
структивным движениям. Информация 
об этом была направлена в комиссию 
по делам несовершеннолетних и Центр 
по противодействию экстремизму ГУ 
МВД России по Нижегородской облас-
ти, — добавили в СК.

Источник «Известий» в правоох-
ранительных органах рассказал, что, 
по версии следствия, молодой человек 
замышлял массовый расстрел в своём 
интернате, но в какой-то момент всё по-
шло не по его плану. Данил приехал в де-
ревню к бабушке, в доме которой хра-
нилось охотничье оружие. Собрав два 
ружья и около 50 патронов к ним, он пла-
нировал уехать обратно в Нижний Нов-
город. Но Галина Монахова отказалась 
отпускать внука с оружием. Они поссо-
рились, и парень выстрелил женщине 
в живот, а потом выплеснул свою агрес-
сию на тех, кто попался на его пути, сбе-
жал в лес и покончил с собой.

При оформлении лицензии на ору-
жие требуется предоставление харак-

теристики от участкового, а он точно 
не мог не знать о том, что Данил Мона-
хов состоял на учёте в правоохрани-
тельных органах, заявил председатель 
правления общероссийской обще-
ственной организации «Право на ору-
жие» Вячеслав Ванеев.

По его словам, процедура получе-
ния лицензии — процесс очень слож-
ный. Прежде всего требуется четыре 
медицинские справки: от психиатра, 
терапевта (по заключению хирурга, 
офтальмолога и других специалистов) 
и две от нарколога (о том, что человек 
не состоит на учёте, и о результатах 
анализов на наличие наркотических 
средств в крови). К этому добавляется 
обязательное прохождение обучения 
по обращению с оружием, проверя-
ется наличие непогашенной судимо-
сти, а также требуется характеристи-
ка от участкового.

В управлении Следственного коми-
тета Нижегородской области заявили, 
что на месте происшествия продолжают 
работать специалисты. В правительстве 
региона «Известиям» рассказали о со-
стоянии трёх пострадавших, среди ко-
торых бабушка Данила Монахова.

— Женщина подключена к аппарату 
ИВЛ, ей была проведена операция. Со-
стояние мужчины стабильное, опасе-
ний не вызывает. Ещё одна пациентка 
находится на лечении в Борской ЦРБ. 
Она также дышит с помощью аппарата 
ИВЛ, — рассказали в пресс-службе гла-
вы области.

�� НЕЗРЕЛЫЙ ВОЗРАСТ

В ближайшее время в Госдуме могут 
рассмотреть изменения в законодатель-
ство в связи с произошедшей трагедией. 
Об этом «Известиям» заявил член коми-
тета Госдумы по безопасности Анато-
лий Выборный.

— Прежде всего целесообразно повы-
сить возрастной ценз на получение ли-
цензии на оружие до 21 года. Сейчас про-
рабатываю с экспертами этот вопрос, 
обсудим его на разных площадках — 
в Общественной палате, Госдуме и Тор-
гово-промышленной палате. И в бли-
жайшее время сможем выйти с такой 
инициативой, — сказал парламентарий.

По его словам, решение проблемы 
требует системного подхода. Поэтому 
необходимо усиливать и институт кон-
троля над владельцами оружия.

Также необходимо изменить и про-
цесс психиатрического обследования 
при выдаче разрешения на оружие, счи-
тает психолог, девиантолог, президент 
благотворительного фонда «Шанс» Ге-
лена Иванова.

— Если при получении разрешения 
психиатрическое обследование занима-
ет три минуты, как при прохождении ко-
миссии в военкомате, этого недостаточ-
но. В идеале психиатр должен не меньше 
50 минут вести беседу с пациентом, что-
бы собрать полный анамнез, — сказала 
она «Известиям».

— Психологическая зрелость моло-
дого человека будет определяться уже 
посмертно. После опроса родных и сви-
детелей специалисты сделают соответ-
ствующие выводы, — пояснила психолог.

По информации местных СМИ, дру-
зей в Большеорловском у Данила Мона-
хова не было — он приезжал сюда толь-
ко к родне. Также отмечается, что парень 
увлекался компьютерными играми.

Второй призыв
Волонтёры возвращаются в коронавирусные корпуса

Ярослава Костенко

Т ри с половиной тысячи доброволь-
цев по всей стране сейчас помога-

ют врачам в больницах. Большинство 
их них пока трудятся в так называемой 
зелёной зоне, но их всё чаще привлека-
ют к работе в красной. 419 человек уже 
трудятся в ковидных корпусах, причём 
некоторые — ещё с первой волны эпи-
демии. Об этом «Известиям» сообщи-
ли во Всероссийском общественном 
движении (ВОД) «Волонтёры-медики». 
«Дополнительные руки» сегодня есть 
в 271 медучреждении России, и волон-
тёров продолжают приглашать в ко-
видные корпуса по всей стране.

�� «ГРАЖДАНСКИЙ ОТВЕТ»

В первую волну коронавируса в Рос-
сии была запущена акция #МыВместе. 
Тогда добровольцы не только помогали 
людям на самоизоляции покупать про-
дукты и лекарства, но и стали подспо-
рьем в больницах.

— 16 марта мы начали понимать, что 
ситуация ухудшается и нужно сфор-
мировать гражданский ответ, подго-
товить волонтёров к помощи в меди-
цинских учреждениях, где находится 
«главный фронт» борьбы с коронавирус-
ной инфекцией, — рассказал «Извести-
ям» руководитель центра координации 
региональных волонтёрских штабов 
#МыВместе, председатель ВОД «Волон-
тёры-медики» Павел Савчук.

По его словам, весной в больницах 
в качестве добровольцев работали 
7,5 тыс. человек по всей стране. Сейчас 
«призыв» возобновился — волонтёров 
уже 3,5 тыс.

— Более трёх тысяч волонтеров по-
могают в «зелёной зоне», 419 — в «крас-
ной», — уточнил собеседник «Известий».

Оценивая события первой волны 
эпидемии, Павел Савчук обратил вни-
мание, что средний возраст волон-
тёров тогда составлял 30–40 лет. Это 
удивительное явление — обычно до-
бровольцами становятся молодые люди, 
у которых больше свободного времени, 
отметил он.

— Сейчас, конечно, ситуация другая, 
но у нас есть база тех, кто помогал или 
хотел помочь в прошлую волну. В боль-
ницах поддержку оказывают в первую 
очередь те, кто имеет медицинское об-
разование, — пояснил глава ВОД.

�� «УЗНАЮТ ПО ГЛАЗАМ»

«Известия» поговорили с добровольца-
ми-медиками, предложившими свою 
помощь в сложное для здравоохране-
ния время.

Очередная волонтёрская смена 
студентки 5-го курса факультета ле-
чебного дела НИУ БелГУ Анастасии 
Тяжловой началась в восемь вечера 
13 октября и закончится только через 
12 часов. С апреля, когда в Белгороде 
на базе горбольницы № 2 был развёр-
нут ковид-центр, она помогает врачам 
в «красной зоне».

— Начинать всегда сложно — новое 
место, новая команда, с которой надо 
сработаться. Новый вирус — пациен-

ты поначалу очень боялись диагноза 
COVID-19. В глазах был страх, и, конечно, 
нужно было оказывать им психологи-
ческую поддержку. Мы тогда работали 
в три смены по восемь часов каждая, — 
вспоминает она. — Сейчас, с 12-часовы-
ми сменами, работы, конечно, прибави-
лось, это труднее, а тяжёлых пациентов 
по сравнению с первой волной стало 
больше — им нужно более пристальное 
внимание.

Смена Анастасии всегда стартует 
с планёрки, где рассказывают о новых 
поступивших пациентах. Далее по рас-
писанию — измерение температуры, 
уколы, капельницы.

— Идти в ковид-центр было страшно, 
но, как говорится, кто, если не мы. Сей-
час уже лояльнее относимся к этому. Я, 
например, уже переболела и перенес-
ла всё на ногах — пошла сдавать кровь 
на антитела, и мне сообщили, что я уже 
столкнулась с инфекцией, — рассказа-
ла она.

Защитные костюмы, которые меди-
ки носят в красной зоне, поначалу тоже 
доставляли кучу неудобств.

— Нужно его правильно надеть, 
мы очень долго одевались — минут по 15. 
Сейчас — пять минут, и ты готов, — гово-
рит Анастасия. — При этом многие па-
циенты здороваются по имени — узна-
ют по глазам.

Жизнь волонтёра проходит в непре-
рывном стрессе — иногда опускаются 
руки, даже если он ощущает поддерж-
ку товарищей и пациентов.

— Коронавирус коснулся и моей се-
мьи — тогда хотелось всё бросить, за-
вязать с медициной, но я справилась 
с этим, — вспоминает девушка.

Её личный рецепт борьбы с психо-
логической нагрузкой — спорт, кото-
рый «помогает очистить мысли». Прав-
да, часто после смены сил хватает только 
на то, чтобы упасть в кровать, говорит 
Анастасия.

�� «ЧТОБЫ НЕ ТРАТИТЬ СИЗЫ»

Студент-второкурсник Владимир Ни-
кольский на момент начала пандемии 
уже два года числился волонтёром НИИ 
скорой помощи имени Склифосовского.

— 23 марта куратор в нашем волонтёр-
ском чате написал, что в «Коммунарке» 
требуется наша помощь, — рассказывает 
он. — В «зелёной зоне» нужно было помо-
гать администрации, врачам-эпидемио-
логам, которые собирали статистику. 
В «красной зоне» мы ставили капельни-
цы, делали уколы, раздавали лекарства, 
измеряли давление и температуру, со-
провождали пациентов на КТ и УЗИ.

Из «красной зоны» Владимир Николь-
ский с коллегами-волонтёрами выходил 
только тогда, когда вся работа была сде-
лана — медсёстры часто не справлялись 
с нагрузкой, и добровольцы старались 
взять часть их обязанностей на себя.

— Смены — с восьми утра до двух часов 
дня и с двух часов дня до восьми вечера. 
Но чаще всего, чтобы не тратить СИЗы 
(средства индивидуальной защиты. — 
«Известия») и оказать больше помощи, 
мы оставались на 12 часов, — говорит он. — 
Были случаи, когда оставались сутками, 
но это из ряда вон выходящие ситуации.

Полмесяца доброволец трудил-
ся в отделении терапии, а затем попал 
в зону реанимации, где врачи спасали 
тяжёлых больных COVID-19.

— Очень сложно мириться со смертью 
пациентов, к этому невозможно привы-
кнуть. Особенно, когда ты изо дня в день 
видишь, как их состояние, несмотря 
на усилия врачей, ухудшается, — вспо-
минает он.

Однако были и счастливые моменты:
— Однажды мы со студенткой 6-го кур-

са провожали одновременно четырёх па-
циентов на выписку. И это было непере-
даваемое ощущение — когда ты ведёшь 
из карантинной зоны сразу четырёх че-
ловек, которые победили болезнь, — го-

лос Владимира на другом конце провода 
теплеет: кажется, он улыбается.

Сейчас молодой человек вернулся 
в родной НИИ скорой помощи имени 
Склифосовского.

— Люди болеют не только COVID-19, 
и я принял решение, что в этот раз оста-
нусь помогать тут, — говорит он.

�� «ГОТОВЫ И В “КРАСНУЮ”»

Будущий акушер-гинеколог Максим Суч-
ков учится на 6-м курсе Первого москов-
ского государственного медицинского 
университета имени Сеченова. 29 марта 
он впервые попал в «Коммунарку» в каче-
стве волонтёра. Сначала работал в «зелё-
ной зоне», а потом и в «красной».

— Я тогда подумал, что если уже на го-
сударственном уровне обращаются за по-
мощью, то потребность велика. Хотелось 
помочь делу, которому служишь, — объяс-
няет он. — Тогда, весной, страх был в гла-
зах у всех — никто не хотел оказаться 
на месте больных. Но мы были заняты де-
лом, поэтому всё отходило на второй план.

В «Коммунарке» Максим помогал 
врачам около двух с половиной меся-
цев. На прошлой неделе ему пришлось 
сюда вернуться — эпидемическая ситу-
ация ухудшается, и врачам нужны до-
полнительные руки.

— Сейчас для нас открыта пока толь-
ко «зеленая зона», — говорит он. — Но мы, 
конечно, готовы в любой момент войти 
и в «красную».

Максим Сучков помогает эпидемио-
логам собирать статистику по заболев-
шим и выявлять контакты — обзванива-
ет пациентов и расспрашивает, с кем они 
общались последние две недели.

По данным ВОД «Волонтёры-меди-
ки», медучреждения по всей стране сно-
ва начали приглашать волонтёров в ко-
видные корпуса — на этой неделе к уже 
работающим там добровольцам присо-
единятся новые.

Общество

Наука

Опасный храп
Апноэ увеличивает риск тяжёлого течения COVID-19 в пять раз

Мария Недюк

С индром обструктивного апноэ 
сна, для которого характерны 

храп и ночные остановки дыхания, 
в пять раз повышает риск госпита-
лизации и тяжёлого течения корона-
вирусной инфекции. К такому выводу 
пришли финские учёные, исследовав 
данные 305 пациентов. У таких боль-
ных апноэ наблюдаются системати-
ческие нарушения насыщения кро-
ви кислородом, а также хроническое 
воспаление в организме, повышаю-
щее риск тромбообразования и ате-
росклероза, пояснили российские со-
мнологи. Поэтому такое состояние 
должно быть признано одним из со-
путствующих факторов риска разви-
тия тяжёлой формы COVID-19, счита-
ют медики.

�� ФАКТОР РИСКА

Является ли синдром обструктив-
ного апноэ сна (СОАС, приостановка 
дыхания, которая приводит к умень-
шению лёгочной вентиляции на 90% 
или её отсутствию) фактором раз-
вития COVID-19, изучала группа учё-
ных из Института молекулярной ме-
дицины Финляндии и Хельсинкского 
университета. Специалисты иссле-
довали данные 305 пациентов, у ко-

торых была зарегистрирована под-
тверждённая ПЦР-тестом инфекция 
COVID-19, включая 26 (8,5%) человек, 
которые также страдали СОАС. Вы-
яснилось, что среди госпитализиро-
ванных пациентов с тяжёлой формой 
инфекции 19,3% страдали от апноэ. За-
тем учёные изучили дополнительную 
информацию о хронических заболе-
ваниях и других факторах риска при 
коронавирусе у пациентов из иссле-
дуемой выборки. Исследователи про-
анализировали данные, которые со-
держались в Финском национальном 
регистре выписки из больниц, а так-
же перечне причин смерти из Нацио-
нального регистра инфекционных за-
болеваний.

«Мы показываем, что синдром об-
структивного апноэ сна является 
фактором риска госпитализации при 
COVID-19 независимо от возраста, 
пола, индекса массы тела, гипертонии, 
диабета, ишемической болезни сердца, 
астмы и хронической обструктивной 
болезни лёгких», — сказано в исследо-
вании. «В то время как риск заражения 
COVID-19 у пациентов с СОАС такой же, 
как у людей, не страдающих болезнью, 
пациенты с апноэ имеют пятикратный 
риск госпитализации при заражении 
по сравнению с людьми, не страдаю-
щими этой патологией», — сделали вы-
вод учёные.

�� ЛИШАЕТ СНА

Вопреки распространённым представ-
лениям апноэ сна — это серьёзное забо-
левание, причина которого лежит в об-
струкции дыхательных путей (синдром 
непроходимости респираторного трак-
та), сообщил газете сотрудник лабора-
тории анализа показателей здоровья 
населения и цифровизации здравоох-
ранения МФТИ (вуз — участник проек-
та повышения конкурентоспособности 
образования «5–100») Никита Журавлёв.

— Это состояние характеризуют 
и храп, и низкий уровень кислорода 
в крови, и общее нарушение структуры 
сна, — отметил учёный. — Результаты 
исследования свидетельствуют о том, 
что при оценке пациентов с подозре-
нием или подтверждённой инфекцией 
COVID-19 СОАС должен быть признан од-
ним из сопутствующих факторов риска 
развития тяжёлой формы заболевания.

Тому, что у больных апноэ корона-
вирусная инфекция протекает тяже-
лее и у них чаще наблюдаются смер-

тельные исходы, есть два объяснения, 
рассказал «Известиям» доцент кафе-
дры нервных болезней и нейрохирур-
гии Первого МГМУ имени Сеченова, за-
ведующий отделением медицины сна 
университетской клинической боль-
ницы № 3 Михаил Полуэктов.

— У больных апноэ присутствует ре-
гулярное изменение насыщения крови 
кислородом — пациенты подвергаются 
постоянному воздействию гипоксии. 
При хронической форме нехватки кис-
лорода организм имеет возможность 
приспосабливаться к этому состоянию 
путём выработки определённых бел-
ков, защищающих клетки. А при СОАС 
имеет место прерывистость: гипоксия 
то есть, то нет. И организм не защища-
ется от этих эпизодов. При развитии 
коронавирусной пневмонии этот фак-
тор существенно ухудшает прогноз, — 
сообщил медик.

Второе объяснение — ещё не до кон-
ца изученный механизм: при апноэ на-
рушается деятельность иммунной сис-
темы и активизируются интерлейкины, 
которые способствуют развитию низ-
коуровневого воспаления. По словам 
Михаила Полуэктова, это очень мощ-
ный фактор развития атеросклероза.

— Это может ухудшать течение ко-
ронавирусной инфекции, так как уве-
личивается вероятность тромбообра-
зования, — пояснил Михаил Полуэктов.

�� СПРОГНОЗИРОВАТЬ ИСХОД

По словам неврологов и сомнологов, 
храп — уже предвестник апноэ: у 50% 
храпящих людей впоследствии разви-
вается СОАС. И сейчас, в период пан-
демии, таким пациентам должно быть 
уделено особое внимание.

— Сам по себе храп считается кос-
метическим дефектом и не причи-
няет вреда пациентам, — сообщил 
«Известиям» врач-сомнолог Первого 
МГМУ имени Сеченова Серго Центе-
радзе. — Однако его нужно учитывать 
при диагнозе коронавирусной инфек-
ции, если он сочетается с остановка-
ми дыхания во сне, а также с ожире-
нием, которое зачастую становится 
причиной апноэ.

Также в группе риска развития 
СОАС курильщики и любители алко-
гольных напитков. Свою роль игра-
ет и возрастной фактор: чем стар-
ше человек, тем выше шанс внезапной 
остановки дыхания во время сна.

Специалисты уверены: в причи-
нах того, почему у пациентов с апноэ 
в пять раз чаще развивается тяжёлая 
форма коронавирусной инфекции, 
ещё предстоит разобраться. Однако 
это состояние обязательно должно 
учитываться клиническими специа-
листами при прогнозировании раз-
вития COVID-19.
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Зоя Игумнова

Д ля Евгения Писарева согласие участвовать 
в мюзикле «Шахматы» было сродни реше-

нию Остапа Бендера провести международный 
турнир в Нью-Васюках. В такой трудный период, 
считает он, логичнее было бы сделать что-нибудь 
менее дорогое и безумное. Но реакции Бродвея 
на постановку шедевра Тима Райса, Бьорна Уль-
веуса и Бенни Андерссона он не боится. Об этом 
режиссёр рассказал накануне премьеры мю-
зикла на сцене МДМ, которая запланирована 
на 22 октября.

Сейчас время пандемийное. Браться за постанов-
ки масштабных, дорогих проектов большой риск. 
Почему вы всё же решили поставить этот мюзикл?

Девять лет назад продюсер Дмитрий Бога-
чёв, сделавший громкие проекты «Mamma MIA!», 
«Призрак Оперы», «Красавица и чудовище», пред-
ложил мне поработать над мюзиклом «Звуки 
музыки». Прошло много лет, я ждал от него ещё 
какого-нибудь предложения. Но когда он расска-
зал об идее впервые в России поставить леген-
дарный мюзикл «Chess» («Шахматы»), для меня 
это стало полной неожиданностью. Совсем 

не мой материал. Меня воспринимают ре-
жиссёром комедийным, духоподъ-

ёмным. В своём театре я могу по-
разному работать, но в другие 
зовут именно для создания 

спектакля-праздника. Ат-
мосфера мюзикла «Шах-
маты» далека от этого. 
Поэтому сначала я даже 
немного испугался. При-
нять этот вызов — как на-
чать шахматную партию, 

не зная правил.

В центре сюжета — матч 
американского и советско-

го шахматистов, который про-
исходит в период холод-

ной войны. А вы умеете 
играть в шахматы?

Знаю, как 
ходят фигуры, 

но однаж-
ды мой 
12-ле т-

ний племянник за четыре хода меня обыграл. 
Тогда я понял, что шахматы не моё. Что ж, при-
шло время научиться! Моё согласие участвовать 
в этом проекте сродни решению Остапа Бенде-
ра провести международный шахматный тур-
нир в Нью-Васюках.

Это вызов не только для меня, но и для про-
дюсера. В такой трудный период логичнее было 
бы сделать что-нибудь менее дорогое и безум-
ное. Для нашей многонаселённой истории надо 
сшить 200 костюмов. На сцене одновременно бу-
дут более 30 человек и ещё большой оркестр — 
музыку Бьорна Ульвеуса и Бенни Андерссона 
иначе не сыграть.

Когда запрещены массовые мероприятия, когда 
решается, смогут ли продолжать работу театры, 
вы всё же надеетесь, что будет всё как раньше?

Да, и это большой риск. Более того, Мини-
стерство культуры советует нам играть лёгкие 
развлекательные комедии, а мы вдруг решили 
сделать серьёзную драматическую историю 
соперничества за мировую шахматную корону 
советского и американского гроссмейстеров. 
Но никогда не знаешь, где выиграешь, а где про-
играешь. Я решился на эту авантюру, потому что 
для меня «Шахматы» — попытка не плыть по тече-
нию, а сделать что-то новое, неожиданное.

Дмитрий Богачёв, работая над постановками, 
обычно глубоко погружается в материал. Если 
по сюжету действие разворачивается в Австрии, 
он везёт команду артистов в замок в Альпы.

Так и было, когда мы ставили «Звуки музы-
ки». Жили в Зальцбурге, потом в замке барона 
фон Траппа. Это приятная часть работы с Дми-
трием Богачёвым, но не главная. В наше слож-
ное время вполне можно обойтись и без поезд-
ки в Стокгольм. Хотя очень хотелось бы. Сейчас 
артисты вышли на заключительный этап репе-
тиций. Сделать из шахматного турнира увлека-
тельный спектакль сложнее, чем из самоиграль-
ной комедии.

Авторы мюзикла Бьорн Ульвеус и Бенни Андерс-
сон — солисты легендарной группы ABBA. Они 
имеют какое-то отношение к вашей постановке?

Очень хотел бы, чтобы они приехали на пре-
мьеру. Я счастлив, что представился случай по-
знакомиться с Анатолием Карповым, ставшим 
одним из прототипов героя, и с Тимом Райсом, 
обладателем премий «Оскар», «Тони», «Эмми» 
и «Грэмми», подарившим миру мюзиклы «Иисус 
Христос — суперзвезда», «Эвита» и «Король Лев». 
А ещё наконец-то я познакомился с кумиром мо-
его детства Аллой Пугачёвой. Она должна была 
петь партию Светланы на премьере мюзикла 
в 1984 году.

Разве Алла Борисовна не приходила на ваши му-
зыкальные спектакли в Театр имени Пушкина 
и МХТ имени Чехова?

Не приходила. Мы знали о существовании 
друг друга, потому что у нас есть общие знако-
мые — Максим Галкин и Филипп Киркоров. А ещё 
мы с ней несколько раз общались по телефону, 
когда я был одним из претендентов на постанов-
ку шоу «Постскриптум» к её юбилею.

Но впервые увиделись лишь на презентации 
по случаю начала работы над мюзиклом. Всег-
да страшно встречаться с кумиром, но в этом 
случае я был ею ещё больше очарован. Очень 
любопытно было наблюдать встречу Тима 
Райса с Аллой Пугачёвой — они не виделись 
с 1984 года.

Что Пугачёва вам рассказала о той работе?
Множество интересных историй, но все 

они личные. Я пытался выяснить у неё, чьим 
было решение отказаться от участия в мюзик-
ле. Есть две версии. Одна про то, как знамени-
тую певицу из СССР пригласили солисты ABBA 
в капиталистическую Швецию, а в КГБ пригро-
зили: «Вы будете играть жену невозвращенца. 
Мы не рекомендуем. Подумайте о своей семье». 
И не отпустили её. Видимо, ожидали, что и она 
выберет такое же развитие сюжета, как её ге-
роиня.

А есть другая версия, более прозаичная. Ре-
шение об отъезде из России почти на год ар-
тистки в зените славы, собирающей по 25 ста-
дионов в месяц, было неразумно и невыгодно. 
Популярность Аллы Борисовны была тогда за-
облачной. Ходила шутка, что Брежнев — всего 
лишь мелкий политический деятель в эпоху Пу-
гачёвой. И ехать в Стокгольм, чтобы играть заме-
чательную роль, но всё-таки роль второго плана, 
с двумя появлениями на сцене, ей было просто 
не по статусу.

Вы думаете, что версия со стадионами ближе 
к истине?

У Аллы Пугачёвой несколько раз была воз-
можность променять народную любовь совет-
ских слушателей на международную карьеру. 
Она этим не воспользовалась. Не знаю, сожале-
ет ли она об этом, но нам, российским зрителям, 
нужно только радоваться. А что было бы в Шве-
ции, неизвестно.

У мюзикла большая, интересная, сложная 
биография. Меня даже радует, что у произведе-
ния не было ни одной эталонной сценической 
постановки. Были прекрасные концертные вер-
сии, вышел замечательный альбом, спели вели-

кие исполнители, но спектакля, который стал бы 
знаковым, как «Чикаго», «Король Лев» или «При-
зрак Оперы», ни один театр не поставил.

Как отреагирует Бродвей на ваше заявление?
Реакции Бродвея я не боюсь. У меня есть воз-

можность сделать свою версию, ни с кем не со-
ревнуясь. Чтобы поменять текст, дописать или 
сократить — ума много не надо. Да и бессмыслен-
но «переставлять» мюзикл, который знает весь 
мир. У меня задача создать полноценный, боль-
шой, зрелищный спектакль. У нас будет абсо-
лютно оригинальная сценография, потому что 
художник Николай Симонов не видел ни одной 
постановки мюзикла «Шахматы». Потом, может 
быть, нашу версию будут в качестве франшизы 
покупать. Это самонадеянно, но...

Песня «One Night in Bangkok» в русском переводе 
не очень ложится на ухо. Оригинал лучше.

На английском и петь гораздо удобнее. Но, 
на мой взгляд, «One Night in Bangkok» — один 
из самых удачных переводов во всём мюзикле, 
хотя нам сложно воспринимать на русском то, 
что много раз слышали в оригинале.

Есть трудности перевода: в одну строку ан-
глийского текста умещается и мысль, и метафо-
ра. В русском на это нужно три строчки. А текст 
Тима Райса весь состоит из метафор и игры слов. 
Автор русского перевода Алексей Иващенко про-
делал титаническую работу. Не могу сказать, что 
всё идеально, но для «Бангкока» найден адекват-
ный ход. Он не полностью повторяет английскую 
версию текста, но очень сложная ритмически 
структура тем не менее сохранена.

Когда Филипп Киркоров услышал «Бангкок» 
по-русски, то сразу захотел спеть его и даже 
снять клип. Он не будет занят в спектакле, не его 
фактура. Но было бы замечательно, если бы 
он исполнил «Бангкок» в качестве промо к на-
шему спектаклю.

В 1984 году «One Night in Bangkok» несколько не-
дель возглавляла хит-парады. Её даже считают 
первым рэп-синглом. Вы согласны?

Когда в 1983-м Бенни и Бьорн написали эту 
песню, ни о каком рэпе ещё и речи не шло. Тогда 
это был революционный ход — соединить сим-
фоническую музыку с роком, речью и диско. И, 
конечно, в песне абсолютно узнаваемые гармо-
нии ABBA.

Вы с энтузиазмом взялись за «Шахматы», а на Те-
атр имени Пушкина, который вы возглавляете, 
хватает времени?

У меня всё было распределено: пока я ставлю 
«Шахматы», в театре работает другой режиссёр. 
Но коронавирус спутал все планы. Сейчас мой 
график плотнее.

В этом году десять лет, как вы руководите Теа-
тром имени Пушкина. Будете отмечать юбилей?

Настоящий праздник не соберёшь — соци-
альная дистанция, не забывайте. Вот пройдут 
все эти пандемии и ограничения, тогда отметим. 
Я обожаю праздники, застолья, но предпочитаю 
организовывать их для других. От собственных 
дней рождений стараюсь сбежать.

«Франция и до COVID-19 была в карантине»
В своей новой книге «Другие края» Жерар Депардье ставит неутешительный диагноз западному миру потребления

Юрий Коваленко 

Во Франции вышла новая, девя-
тая по счёту книга Жерара Депар-

дье «Другие края». Не автобиогра-
фия и не мемуары, а скорее исповедь. 
В 220-страничном монологе 71-лет-
ний актёр, всегда отличавшийся неис-
товым нравом, ещё более неукротим 
и непредсказуем. Свою родину он на-
зывает страдающей от артрита молодя-
щейся старухой. И предпочитает другие 
края, где «жизнь бьёт ключом»: Россию, 
Алжир, Узбекистан.

�� РОЖДЁННЫЙ КОЧЕВНИКОМ

«Я научился жить, пытаясь уцелеть 
в чреве моей матери Лилетт, которая 
хотела избавиться от меня с помощью 
вязальной спицы», — начинает своё 
повествование Депардье. — Я не сда-
вался, уцелел, выбрался из её живота 
и был счастлив, потому что мне уда-
лось спастись».

Впрочем, Жерар никогда не держал 
зла ни на маму, ни на спицу, которую, 
по его словам, временами до сих пор 
чувствует. Он проявил упорство сорня-
ка, от которого нельзя было избавить-
ся. Повествуя о семейном генеалоги-
ческом древе, Жерар вспоминает отца, 
который не умел ни читать, ни писать и, 
напившись, валялся в сточной канаве. 
Не забыл он и бабушку, к которой его 
отправляли на каникулы, — «dame pipi», 
то бишь работницу общественного туа-
лета в парижском пригороде Орли.

Жерар пишет, что появился на свет 
кочевником, открытым всем ветрам, 

готовым в любой момент отдать швар-
товы и пуститься по воле волн к новым 
горизонтам, где его мятежная душа об-
ретает свободу. Его героем остаётся 
первопроходец Христофор Колумб.

Когда мальчишку выгоняли из шко-
лы, он знал, что его на улице ждёт вер-
ный друг — бездомный пёс, с которым 
было проще найти общий язык, чем 
с одноклассниками или учителями.

�� ДОЛЛАР ПРОТИВ ЗВЁЗД

Депардье написал «Другие края» 
до наступления COVID-19. Тогда са-
мым страшным вирусом, поразив-
шим человечество, он считал циф-
ровую цивилизацию и её троянского 
коня — Силиконовую долину, которая 

поработила человека. «Нас оболвани-
вают пять типов — Цукерберг, Безос 
и другие, — заявляет он. — Они отни-
мают наше время, промывают наши 
мозги и скоро окончательно завладе-
ют нашими душами. Вместе с их гадже-
тами торжествует единственная рели-
гия Америки — доллар... Западный мир 
превращается в огромный торговый 
центр, заполненный ошалевшими по-
требителями».

Раньше люди поднимали голову 
и видели небо и звёзды, а сейчас го-
лову опустили и видят только экраны, 
которые стали их горизонтом. Смотрят 
на них на улице, дома, в постели. Людей 
анестезировали, превратили в немых. 
Чем изощрённее технология, тем при-
митивнее человек, уверен Депардье.

Он не впервые рисует мрачную кар-
тину своего отечества: «Мне не нра-
вится то, что я вижу во Франции. Она 
состарилась, страдает от артрита, но хо-
чет это скрыть, казаться молодой, и это 
ужасно... Я люблю заходить в аптеки. 
Там видишь, в каком состоянии оказа-
лась страна, её болезни, рецепты, кото-
рые ей выписывают, как она существу-
ет и сколько ей осталось прожить». Уже 
после издания последней книги Депар-
дье с горечью скажет: «Франция давно, 
ещё до COVID-19, была в карантине, хотя 
не отдавала себе в этом отчёта».

�� ЖИЗНЬ КАК ДУРДОМ

Не менее печальное зрелище, считает 
автор, представляет собой сельская 
местность: мало магазинов, всё мень-
ше и меньше кафе. «С наступлением ве-

чера всё погружается в темноту. Улицы 
пустеют. Тишина. Смерть. За исключе-
нием нескольких безумцев люди разу-
чились радоваться. Франция сломле-
на. Люди озабочены и озлоблены, всего 
боятся. Жизнь похожа на дурдом».

Не выдержав, Депардье часто по-
даётся в «другие края» — будь то Рос-
сия, Алжир, Эфиопия или Узбекистан. 
Там он находит города, где жизнь бьёт 
ключом: например, Новосибирск или 
Омск. Правда, на «навозе французской 
депрессии» порой вырастают краси-
вые цветы. Один из них — последний 
роман «Серотонин» его друга, писате-
ля Мишеля Уэльбека, с которым Депар-
дье снимался в кино.

Актёр не питает никаких иллюзий 
по отношению к властям предержа-
щим, которые не в силах ничего изме-
нить: «Достаточно посмотреть на лю-
дей, которые нами правят или хотят 
править, чтобы понять, что они тебе 
пытаются впарить. Для этого можно 
даже не включать звук. Все политики 
похожи на телеведущих. Перед нами 
одни костюмы и даже не костюмы, а ве-
шалки. Все одинаковые бюрократы».

Правда, считает Депардье, среди 
политиков есть несколько исключе-
ний — например, Жак Ширак, которо-
го интересовала жизнь и который был 
полон энергии. Он любил хорошо по-
есть, выпить, общаться. «Путин гово-

рил, что Ширак — самый интересный 
человек и политик из всех, с кем ему 
доводилось встречаться. Его любили 
многие русские, и я их понимаю. Я тоже 
его любил. Он отказался воевать в Ира-
ке с американцами, послал их куда по-
дальше».

В «Других краях» почти ничего 
не сказано о кино. Разве что несколь-
ко фраз о себе и коллегах по цеху: «Хо-
роший актёр тот, кто не думает, а жи-
вёт. Хороший актёр тот, кто ничего 
не боится». Так или иначе, до мемуаров 
дело не дошло. «Когда я решусь взять-
ся за них, — просит актёр, — отправьте 
Депардье в дом престарелых. И не за-
будьте менять мне подгузники».

« НАС ОБОЛВА-

НИВАЮТ ПЯТЬ 

ТИПОВ — ЦУКЕР-

БЕРГ, БЕЗОС И ДРУГИЕ. ОНИ 

ОТНИМАЮТ НАШЕ ВРЕМЯ, 

ПРОМЫВАЮТ НАШИ МОЗ-

ГИ И СКОРО ОКОНЧАТЕЛЬ-

НО ЗАВЛАДЕЮТ НАШИ-

МИ ДУШАМИ. ВМЕСТЕ С ИХ 

ГАДЖЕТАМИ ТОРЖЕСТВУЕТ 

ЕДИНСТВЕННАЯ РЕЛИГИЯ 

АМЕРИКИ — ДОЛЛАР...

« РЕАКЦИИ БРОДВЕЯ 

Я НЕ БОЮСЬ. У МЕНЯ 

ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ 

СДЕЛАТЬ СВОЮ ВЕРСИЮ, НИ С КЕМ 

НЕ СОРЕВНУЯСЬ. ЧТОБЫ ПОМЕ-

НЯТЬ ТЕКСТ, ДОПИСАТЬ ИЛИ СО-

КРАТИТЬ — УМА МНОГО НЕ НАДО. 

ДА И БЕССМЫСЛЕННО «ПЕРЕСТАВ-

ЛЯТЬ» МЮЗИКЛ, КОТОРЫЙ ЗНА-

ЕТ ВЕСЬ МИР. У МЕНЯ ЗАДАЧА СОЗ-

ДАТЬ ПОЛНОЦЕННЫЙ, БОЛЬШОЙ, 

ЗРЕЛИЩНЫЙ СПЕКТАКЛЬ

Евгений Писарев окончил 
Школу-студию МХАТ в 1993 го-
ду (курс Юрия Ерёмина) 
и был принят в труппу Театра 
им. А.С. Пушкина. С 1996 го-
да работает как режиссёр. 
В 2007-м стал помощником 
Олега Табакова в МХТ имени 
Чехова, в 2010-м возглавил Те-
атр им. А.С. Пушкина. Препо-
даёт в Школе-студии МХАТ. 
Лауреат театральных премий, 
заслуженный артист России.

          Справка «Известий»

Th
ie

rr
y 

Ro
ge

 | 
Zu

m
a 

| T
AC

C

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Жерар Депардье снялся более чем 
в 150 кинофильмах. Среди наиболее из-
вестных — «Вальсирующие», «Послед-
нее метро», «Граф Монте-Кристо», «Си-
рано де Бержерак», «Бальзак», «Дантон», 
«Отверженные», «Наполеон», «Распу-
тин», «Диван Сталина». Выступил при-
мерно в 20 спектаклях, записал пла-
стинки со своими песнями. Собирается 
сниматься в роли комиссара Мегрэ в но-
вом фильме Патриса Леконта и в экра-
низации бальзаковского романа «Утра-
ченные иллюзии». В 2013 году получил 
российское гражданство и прописку 
в городе Саранске. 4 сентяб ря 2020 года 
принял православие в соборе Алек-
сандра Невского в Париже.

Справка «Известий»

«Пугачёва не стала менять народную 
любовь на зарубежную карьеру»
Режиссёр Евгений Писарев — о решении звезды отказаться от приглашения солистов ABBA,  
шведском рэпе и шустром племяннике

Культура
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«Верю, что Игры в Токио 
состоятся и мы выступим 
под своим флагом»
A Понятно, что в лигах органи-

зация «пузыря», когда коман-
ды находятся в полной изоляции на базе, 
затруднительна. Но это реально сделать, 
например, на предстоящих в России боль-
ших соревнованиях?

Мы в обязательном порядке изучаем 
мировой опыт и все стандарты, которые 
предлагают организаторы международ-
ных соревнований. Они однозначно бу-
дут учтены. Сейчас мир начинает адап-
тироваться к новым реалиям. Надеюсь, 
мы все вместе сумеем организовать 
крупнейшие соревнования, в том числе 
и Олимпийские игры в Токио, при опре-
делённом изменении формата. Об этом 
сейчас говорят и в МОК совместно с орг-
комитетом. Самое главное — сохранить 
этот праздник спорта.

Праздник спорта невозможен без денег. 
Насколько коронакризис ударил по фи-
нансовой стороне вопроса?

Очень серьёзно. Это сказалось и на го-
сударственном секторе, и на деятель-
ности федераций и профессиональных 
лиг. Мы отменили или перенесли более 
3 тыс. соревнований. В мире было отме-
нено более 700 международных состя-
заний, из них около 60 — на территории 
России. Отменились все зарубежные 
сборы, был сокращён единый кален-
дарный план. Но мы полностью сохра-
нили все госзадания по подведомствен-
ным учреждениям. А фитнес-индустрии 
вышли с предложением в правительство 
о мерах экономической поддержки. Это 
предложение принято. Хотя полностью 
затраты не компенсированы, могу с уве-
ренностью сказать, что риски, связанные 
со стабилизацией экономики в спорте, 
с финансированием подготовки команд, 
возможностями занятий спортом в го-
сударственных и частных учреждени-
ях, минимизированы.

Как вы относитесь к информационным 
скандалам вокруг российского фигурно-
го катания? И что думаете о контрактной 
системе в этом виде спорта?

С точки зрения Министерства спор-
та отношусь к этому спокойно. Мы не мо-
жем вмешиваться в отношения тренера 
и спортсмена. Мы с уважением отно-
симся к роли федерации, которая долж-
на заботиться о развитии вида спорта 
и регулировать отношения между участ-
никами процесса. Возможно, через кон-
тракты.

То есть вы выступаете за введение кон-
трактов в фигурном катании?

Важно, чтобы этот контракт отражал 
реалии сегодняшнего дня и был частью 
системы. Если культуру взаимоотно-
шений можно воспитывать через кон-
трактные обязательства, то, возможно, 
это выход.

Каковы ваши ожидания от заседания 
Спортивного арбитражного суда в ноя-
бре по иску ВАДА к РУСАДА?

Я надеюсь, что сработают юридиче-
ские механизмы в части правовой защи-

ты наших интересов. Но я всегда руковод-
ствуюсь тем, что лучше ужасный конец, 
чем ужас без конца. Какое бы решение 
ни было принято, каким бы жёстким 
оно ни было, Россия — мощная, самосто-
ятельная спортивная держава. Мы в лю-
бом случае на сто процентов будем про-
водить международные соревнования, 
наша система готова к этим вызовам.

Контракты, которые были подписаны 
с международными федерациями до ре-
шения суда, остаются в силе. Это чемпио-
нат мира по волейболу в 2022 году, чем-
пионат мира по хоккею в 2023-м, крупное 

мероприятие SportAccord, которое, я на-
деюсь, пройдёт в 2021 году, Всемирная 
Универсиада в 2023 году в Екатерин-
бурге... То есть речь идёт об интере-
сах не только России, а всего мирово-
го сообщества, где наша страна играет 
огромную роль как надёжный партнёр, 
который всегда выполняет свои обяза-
тельства. Кто может быть заинтересо-
ван в том, чтобы разрушить эту систему? 
Поэтому мы надеемся на справедливое 
решение, которое позволит в том числе 
исключить коллективную ответствен-
ность в отношении наших спортсменов. 
Даже если какие-то ошибки были допу-
щены, за них должны отвечать конкрет-
ные люди, а не страна в целом.

Самый важный вопрос для всех болель-
щиков: на Олимпиаду в Токио мы поедем 
под российским флагом?

Главное, чтобы Игры состоялись. МОК 
сейчас делает для этого всё возможное. 
Вероятно, будут приняты меры по до-
полнительному контролю на въезде, мо-
жет быть пересмотрен формат соревно-
ваний в отношении участия зрителей. 
Но я верю, что Игры будут. И мы в лю-
бом случае на них поедем и возьмём с со-
бой российские флаги. Но что касается 
официальных церемоний, будем наде-
яться на решение CAS. Как бы пафосно 
это ни звучало, гимн и флаг всё равно бу-
дут в наших сердцах.

Спорт

Венгерский акцент
Почему России важно обыграть мадьяров в Лиге наций

Дмитрий Гирин,  
Анастасия Пастернак

Н едавно знаменитый француз-
ский тренер Арсен Венгер в ин-

тервью усомнился в целесообразно-
сти проведения Лиги наций, высказав 
мнение, что лучше было бы чаще 
проводить чемпионаты мира и Евро-
пы — не раз в четыре года, как сей-
час, а раз в два года. Точка зрения дис-
куссионная, но в одном заслуженный 
специалист прав — многие до сих пор 
не понимают, что же такое эта Лига 
наций. «Известия» решили объяс-
нить, в чём для сборной России зна-
чимость предстоящего матча с Вен-
грией, и почему так важно одержать 
в нём победу. Игра состоится в сре-
ду 14 октября.

�� ОСНОВНЫЕ КОНКУРЕНТЫ

П о б е д а 
в Москве 
п о з в о -
лит коман-
де Станисла-
ва Черчесова сделать 
большой шаг к первому ме-
сту в группе, ведь мадьяры — 
наши основные конкуренты. В слу-
чае успеха россияне будут опережать 
их на четыре очка за два тура до фи-
ниша — это хорошее преимущество.

Зачем нужно первое место? Оно 
позволит в будущем розыгрыше 
Лиги наций подняться на ступень-
ку выше и соперничать с лучшими 
европейскими сборными. Два года 
назад, осенью 2018-го, Россию в по-
следний момент опередила Швеция. 
И сейчас скандинавы играют с Фран-
цией — чемпионом мира, Хорватией — 
вице-чемпионом мира и Португали-
ей во главе с великим Криштиану 
Роналду. Это куда интереснее и пре-
стижнее, чем биться с Венгрией, Сер-
бией и Турцией при всём к ним ува-
жении. Да и в финансовом отношении 
определённо выгоднее. Скорее все-
го, к следующей Лиге наций панде-
мия COVID-19 всё же закончится, по-
явится вакцина, а зрители вернутся 
на трибуны в полном объёме. Можно 
себе представить, какой будет ажи-
отаж, если в Россию приедет та же 
Франция. Или Германия с Англи-
ей. Или нестареющий Роналду, иду-
щий по пути Бенджамина Баттона. 
Да и для нашей сборной это будет 
бесценный опыт.

Кроме того, у нынешних мат-
чей, и игра с Венгрией не исклю-
чение, есть ещё одна подоплё-
ка. Побеждать нужно, чтобы 
подняться как можно выше 
в рейтинге ФИФА. Это 
важно в контексте же-
ребьёвки отборочно-
го турнира ЧМ-2022, 
которая ориентиро-
вочно состоится в на-

чале будущего года. В европейской 
зоне будет 10 групп. Сборные разо-
бьют по корзинам согласно текущему 
положению в рейтинге ФИФА. Благо-
даря удачной игре в сентябре росси-
яне находятся на 32-м месте и среди 
всех европейских команд занимают 
19-е место. Следовательно, проходи 
жеребьёвка сейчас, мы бы оказались 
во второй корзине.

Почему это важно? У Европы есть 
13 мест в финальном турнире ЧМ-2022. 
Напрямую путёвки в Катар получат 
только 10 победителей отборочных 
групп. Остальные три места достанут-
ся лучшим сборным по итогам плей-
офф, схема которого сложна и запу-
танна — скажем только, что в него 
попадут 10 команд, занявших вторые 
места в отборочном турнире, плюс 
две команды по ито-
гам проходящей 
сейчас Лиги на-
ций.

П о п а д а н и е 
во вторую кор-

зину при жеребьёвке означает, что 
у сборной России в отборе к ЧМ-2022 
будет только один топ-соперник. 
А вот в случае скатывания в третью 
корзину велики шансы получить сра-
зу две сильные команды — условно 
Францию и Польшу, — одну из кото-
рых придётся обязательно опередить.

В общем, причин, чтобы со всей 
серьёзностью относиться к матчу 
с Венгрией, хватает. Добиться побе-
ды крайне важно.

�� УСТАЛОСТЬ  
И КАДРОВЫЕ ПОТЕРИ

Другое дело, что предчувствие сей-
час если не тревожное, то совершенно 
точно не очень хорошее. Чуть больше 
месяца назад, играя в Будапеште, рос-
сияне доминировали первые 55 ми-
нут, забили три гола, но затем сдали 
физически и едва не упустили преи-
мущество, в итоге — 3:2. По такому же 
сценарию сложилась и встреча с Тур-
цией три дня назад (товарищеский 
матч со Швецией оставим за скобка-
ми — он получился эксперименталь-
ным с обеих сторон) — приличный 
первый тайм и совершенно неубеди-
тельный второй, когда ничья 1:1 пока-
залась всем нормальным результатом. 
Причём выхолощенность лидеров, 
того же Артёма Дзюбы, была замет-
на невооружённым глазом.

— Большое количество игр, ми-
нимум времени на восстановление 
и подготовку, поэтому многие игро-
ки находятся в уставшем состоя-

нии, не только Дзюба, — заявил 
«Известиям» бывший тренер 

сборной России Борис Игнатьев. — 
Черчесов даёт возможность посмо-
треть новых людей и отдохнуть тем, 
кто утомился. Но Дзюба — это ка-
питан, команда зависима от него, 
даже не конкретно в игровом пла-
не, а как от вожака, человека, кото-
рый задаёт направление. Я думаю, 
мы увидим Соболева, но не с первых 
минут. Артём начнёт, а Саша, скорее 
всего, подменит его в середине вто-
рого тайма.

Да, сборная играет сразу без не-
скольких лидеров. Головин, Джикия, 
Марио Фернандес, Алексей Миран-
чук  — сейчас это железные игро-
ки стартового состава, да и Баринов 
был бы в нём с большой долей ве-
роятности. Для такой команды, как 
наша — это очень большие потери. 
Да ещё и те, кто призван заменить вы-
бывших, — Черышев, Газинский, Мо-
стовой — и со Швецией, и с Турцией 
сыграли откровенно неудачно, хотя 
в оправдание первым двоим можно 
сказать, что они лишь недавно опра-
вились от травм.

Но нужно понимать, что в ноябре 
будет ещё сложнее. Да, вернутся Голо-
вин и Алексей Миранчук, но, как пока-
зывает нынешняя ситуация с Джики-
ей и Фернандесом, от сомнительных 
тестов на ковид никто не застрахован. 
График станет только плотнее — нач-
нутся еврокубки, причём играть при-
дётся каждую неделю. А значит, сил 
станет ещё меньше, чем сейчас. Играть 
же придётся на выезде — и товарище-
ский матч с Молдавией, и в Лиге на-
ций с Сербией и Турцией.

— Нужно выигрывать матч с венгра-
ми, поэтому Черчесов подберёт опти-
мальный состав в нынешних услови-
ях, — отметил «Известиям» бывший 
форвард сборной России Дмитрий Бу-
лыкин. — Он видит ребят на трениров-
ках, знает, кто в более оптимальном 
состоянии, у кого какие есть пробле-
мы. Наша команда сильна и физиче-
ски, и психологически, тренерский 
штаб должен настроить игроков, что-
бы они хорошо сыграли, в том числе 
во втором тайме.

По мнению Булыкина, проигрыш 
может сгустить тучи над сборной, 
но такого, скорее всего, не произой-
дёт.

Евро молодым
Как наша молодёжка вышла в финальную часть чемпионата

Алексей Фомин 

Во вторник, 13 октября, футболисты 
молодёжной сборной России раз-

громили сборную Латвии (4:1) в заклю-
чительном матче отборочного турнира 
чемпионата Европы 2021 года. Это позво-
лило команде выйти в финальную часть 
континентального первенства. Таким об-
разом, Россия впервые за восемь лет бу-
дет представлена в соревновании для 
игроков не старше 21 года, что для нашей 
страны редкость. В постсоветское вре-
мя ей это удалось лишь в четвёртый раз. 
В последнем туре подопечным Михаи-
ла Галактионова не помешал даже вы-
зов их основного вратаря Матвея Сафо-
нова в национальную сборную.

�� ДОЛГИЙ ПУТЬ

Чемпионаты Европы среди молодёжных 
команд проводятся с 1972 года. Сборная 
СССР в первом розыгрыше стала второй, 
дойдя до финала. Ещё в трёх Евро она 
выигрывала золото — в 1976-м, 1980-м 
и 1990-м. В те годы в призёрах оказыва-
лись будущие звёзды отечественного 
футбола — Олег Блохин, Анатолий Де-
мьяненко, Андрей Баль, Андрей Кан-
чельскис, Игорь Добровольский, Алек-
сандр Мостовой, Игорь Шалимов.

В постсоветский период России 
тяжело давались отборочные циклы. 

Правда, долгое время формат квали-
фикации был крайне жёсткий. Иногда 
даже первое место в отборочной группе 
не давало путёвку на Евро, так как побе-
дители играли между собой стыковые 
матчи — в финальной части участвова-
ло лишь восемь команд.

Сквозь этот фильтр наши проходи-
ли три раза — в 1994, 1998 и 2013 годах. 
Начиная с Евро-2017 количество участ-
ников финального турнира было уве-
личено до 12, а с 2021 года их будет 16. 
Таким образом, в нынешнем отборе 
оказалось достаточно победить в сво-
ей группе. Впрочем, при определённых 
обстоятельствах путёвку на Евро дава-
ло и второе место.

Наша команда из десяти матчей вы-
играла семь. Две ничьи случились на вы-
езде с Болгарией (0:0) и дома с Польшей 
(2:2). В сентябре команда Галактионо-
ва проиграла гостевую встречу глав-
ным конкурентам полякам (0:1), имея 
при этом подавляющее преимущество 
по моментам. Но в пятницу на прошлой 
неделе Польша уступила на выезде Сер-
бии (0:1), и поэтому России уже доста-
точно было просто выиграть у Латвии.

Накануне матча из расположения 
молодёжки уехал основной вратарь 
Матвей Сафонов, вызванный в первую 
сборную. Но его сменщик Александр 
Максименко также отыграл уверенно. 
Россия испытывала трудности в пер-

вом тайме, но всё-таки открыла счёт 
в середине игры — отличился Констан-
тин Кучаев. А в начале второй половины 
встречи Роман Евгеньев и Даниил Лесо-
вой забили по мячу и решили исход мат-
ча. Победную точку в концовке поста-
вил Александр Ломовицкий, но латыши 
перед финальным свистком забили гол 
престижа. Итоговый результат — 4:1.

— Против каждой из команд в этом 
отборе действовали первым номером, — 
поделился мнением с «Известиями» по-
лузащитник молодёжной сборной Рос-
сии Вячеслав Грулёв. — Это говорит 
о том, что у нас хороший подбор игро-
ков. Поэтому обязаны были набирать 
максимальное количество очков.

�� ЗВЁЗДНЫЙ СОСТАВ

В большинстве предыдущих отбороч-
ных циклов проблемой молодёжной 
сборной было отсутствие у футболи-
стов практики на серьёзном клубном 
уровне. Большинство из них играли 
в низших лигах, первенстве молодёж-
ных команд или сидели на скамейках 
запасных в клубах РПЛ, иногда выходя 
на замены.

Но в сборной Галактионова почти 
все являются игроками основного со-
става или ближайшего резерва своих 
клубов, причём топовых. Основной вра-
тарь Матвей Сафонов уже два года пер-

вый номер «Краснодара», с которым вы-
играл две бронзы чемпионата России, 
а недавно вышел с клубом в группо-
вой этап Лиги чемпионов. Его сменщик 
Александр Максименко с июля 2018 года 
защищает ворота «Спартака». Среди по-
левых игроков также большинство вы-
ступает в премьер-лиге.

Главный тренер молодёжки Михаил 
Галактионов почти всю жизнь работает 
в юношеском футболе. Занимаясь в шко-
ле московского «Динамо», он в 22 года за-
вершил карьеру игрока по состоянию 
здоровья. В 2007-м начал работать в ака-

демии бело-голубых, а в 2013-м получил 
приглашение в РФС возглавить юноше-
скую сборную России (1998 год рожде-
ния). Тогда же 36-летний специалист по-
лучил широкую известность, выведя 
команду в финальную часть чемпиона-
та Европы-2015 и там дойдя с ней до полу-
финала, что дало ей право играть на кон-
тинентальном первенстве того же года. 
Подобные достижения в постсоветскую 
эпоху для нашего футбола были доволь-
но редки.

Летом 2017 года Михаил Галактио-
нов стал работать на уровне РПЛ, вой-

дя в штаб грозненского «Ахмата». Там 
он полгода был помощником Олега Ко-
нонова, а в ноябре того же года сменил 
его на посту. В качестве главного тре-
нера Галактионов продержался пол-
года и покинул клуб весной 2018-го. 
После этого вернулся в систему РФС 
и в 2019 году возглавил молодёжку.

— Хочу поздравить РФС, тренерский 
штаб, персонал сборной и футболистов 
с этим успехом, — сказал «Известиям» 
бывший спортивный директор РФС 
и экс-главный тренер молодёжной сбор-
ной страны Николай Писарев. — В своё 
время мы принимали на работу Михаи-
ла Галактионова в спортивный департа-
мент союза. И он здорово проявил себя 
во главе юношеской сборной, выведя 
её на чемпионаты Европы и мира. А сей-
час отлично справился с молодёжкой. 
Думаю, тут сказалось и то, что многие 
его футболисты выступают на уров-
не РПЛ. Таких в последние годы стало 
больше. На мой взгляд, на это повлиял 
экономический кризис, вынудивший 
клубы давать больше шансов своим 
воспитанникам. Снизилась конкурен-
ция, и ребятам стало легче себя проя-
вить в премьер-лиге. Поколение сейчас 
у нас отличное, но многие из этой мо-
лодёжки стагнируют в своём развитии, 
что нормально для их возраста, поэтому 
никому не надо расслабляться — каж-
дому ещё необходимо доказывать свой 
уровень и дальше расти в мастерстве.

Чемпионат Европы среди молодёж-
ных команд пройдёт с 9 по 26 июня 
2021 года в Венгрии и Словении.
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